
БЕЗОПАСНОСТЬ Российские ВДВ вместе с батальоном охраны 
Украины защитят АЭС от возможных терактов националистов

Десант на Чернобыль

Олег Капранов, 
Иван Черноусов

В
веденные США санкции, 
как предполагается, могут 
оказать влияние на рос-

сийский рынок радиоэлектрон-
ной промышленности. В мин-
промторге сообщили, что гото-
вы к любому развитию собы-
тий. Отечественным произво-
дителям пообещали всесто-
роннюю поддержку. Эксперты 
при этом убеждены, что обыч-
ных потребителей санкции ни-
как не затронут. 

К высокотехнологичным 
продуктам, которые могут ока-
заться под ограничениями, от-
н о с я т  п о л у п р о в о д н и к и , 
компьютеры, телекоммуника-
ционное оборудование, технику 
для информационной безопас-
ности, лазеры и датчики, ис-
пользуемые в «оборонной, 

аэрокосмической и морской 
промышленности». Правитель-
ство с 2014 года реализует сра-
зу несколько программ, касаю-
щихся импортозамещения в 
сфере IT-оборудования.

«Выстроены все алгоритмы 
ответов на вызовы, которые мо-
гут возникать и как следствие 
нарушения по объективным 
причинам глобальных цепочек 
поставок, и в результате введе-
ния санкций. Созданы и работа-

ют как системные, так и от-
раслевые меры поддержки рос-
сийских производителей», — 
заявили «РГ» в минпромторге. 
При необходимости могут быть 
найдены решения по импорто-
замещению любой номенклату-
ры, подчеркнули в министер-
стве и добавили, что государ-
ство не пожалеет сил и средств 
для поддержки отече-
ственных производи-
телей.

Роман Маркелов, 
Марина Трубилина

Н
овые санкции США про-
тив крупнейших россий-
ских банков повлияют на 

некоторые операции клиентов. 
Но абсолютное большинство 
привычного банковского функ-
ционала останется доступным. 
Самая разумная линия поведе-
ния для любого клиента банка — 
не принимать поспешных реше-
ний ни о снятии наличных, ни о 
закрытии вкладов.

О санкциях против крупней-
ших российских банков мин-
фин США объявил в связи со 
специальной военной операци-
ей на Донбассе. На ВТБ, Сов-
к о м б а н к ,  Н о в и к о м б а н к , 
«Открытие» наложены блоки-
рующие санкции (блокировка 
активов в американской юрис-
дикции, запрет на долларовые 

транзакции и любые транзак-
ции с американскими контр-
агентами, в том числе через 
корсчета, на СберБанк наложе-
ны санкции в отношении кор-
счетов — всем финансовым 
институтам США предписано 

закрыть их в течение 30 дней, 
частичные ограничения введе-
ны на операции Московского 
к р е д и т н о г о  б а н к а ,  А л ь -
фа-Банка, Газпромбанка и Рос-
сельхозбанка. До этого европей-
ские и американские блокиру-
ющие санкции были введены на 
Промсвязьбанк и банк «Рос-
сия».

Все платежные банковские 
карты, выпущенные всеми 
банками, работают и будут про-
должать работать по всей Рос-
сии для оплаты товаров и услуг, 
переводов и операций через 
банкоматы без ограничений, 
подчеркнули в Банке России. 
Все  деньги клиентов  всех 
банков на счетах, привязанных 
к картам, сохранены и доступ-
ны клиентам в любой момент 
времени, добавили в 
пресс-службе регуля-
тора.

Юрий Гаврилов

Р
оссийская армия в 
очередной раз доказа-
ла, что проводимая на 
Украине специальная 
в о е н н а я  о п е р а ц и я 
направлена не против 
жителей республики, 
а против радикальных 
националистов. В уга-

ре «патриотизма» они вполне 
могут принести огромную беду 
не только своей стране, сосед-
ним государствам, но и всей 
Европе — устроить террористи-
ческий акт на режимном объек-
те или производстве. Напри-
мер, на атомной электростан-
ции. Такие угрозы уже не раз 
звучали из уст самых ярых 
украинских экстремистов.  

Чтобы предотвратить даже 
возможность подобной траге-
дии, российское командование 
организовало спецоперацию. О 
ней вчера на брифинге в Моск-
ве рассказал официальный 
представитель Минобороны 
России генерал-майор Игорь 
Конашенков. По его словам, 24 
февраля подразделения Воз-
душно-десантных войск Рос-
сии взяли под полный контроль 

территорию в районе Черно-
быльской АЭС. 

Захватывать режимный 
объект нашей крылатой пехоте 
не потребовалось. Понимая, что 
перестрелка на нем крайне 
опасна, десантники миром ре-
шили вопрос с местными охран-
никами. «С военнослужащими 
отдельного батальона охраны 
АЭС Украины достигнута дого-
воренность о совместном обес-
печении безопасности энер-
гоблоков и саркофага Черно-
быльской АЭС», — объяснил Ко-
нашенков. Он особо подчерк-
нул, что пока поводов для бес-
покойства нет. Радиоактивный 
фон в районе атомной электро-
станции в норме. Персонал АЭС 
продолжает обслуживать ее 
объекты в штатном режиме и 

отслеживает радиоактивную 
обстановку.

— Совместные действия рос-
сийских десантников и укра-
инских военнослужащих бата-
льона охраны АЭС по обороне 
станции являются гарантией 
того, что националистические 
формирования или другие тер-
рористические организации не 
смогут воспользоваться сло-
жившейся в стране обстанов-
кой для организации ядерной 
провокации, — заявил офици-
альный представитель Мино-
бороны России. 

Генерал сообщил последние 
на тот момент новости о специ-
альной военной операции 
на Украине. Они звуча-
ли по-штабному крат-
ко. 

ТЕХНОЛОГИИ Правительство поддержит 
производителей микроэлектроники

Чипы будут

ФИНАНСЫ Как санкции против российских 
банков повлияют на их клиентов

На свой счет

Там, где есть возможность избежать применения оружия, российские военнослужащие решают вопросы миром. 

Ракетный комплекс NLAW украинские военные бросили под Луганском.

Российский десант взял под полный контроль Чернобыльскую АЭС. 

А К Ц Е Н Т

Украинские националисты вполне могут 
принести огромную беду всей Европе — 
устроить террористический акт 
на режимном объекте или производстве

А К Ц Е Н Т

Россия сможет заместить импорт любой 
номенклатуры высокотехнологичного 
оборудования, если возникнет такая 
необходимость в результате санкций

Австралийский доллар  60,0964
Азербайджанский манат  49,1751
Армянский драм**  17,4059
Белорусский рубль  30,3261
Болгарский лев  47,7475
Бразильский реал  16,3066

Венгерский форинт**  25,3947
Вон Республики Корея***  69,3680
Гонконгский доллар 10,7008
Датская крона  12,5507
Доллар США  83,5485
Евро  93,5994

Индийская рупия*  11,0833
Казахстанский тенге**  18,0019
Канадский доллар  65,2621
Киргизский сом**  98,4926
Китайский юань  13,2325
Молдавский лей*  45,6549

Новый туркменский манат  23,9052
Норвежская крона*  92,9628
Польский злотый  20,0505
Румынский лей  18,8759 
СДР  116,4816
Сингапурский доллар  61,7277

Таджикский сомони*  73,9400
Турецкая лира*  59,4030
Узбекский сум****  77,0723
Украинская гривна*  27,8032
Фунт стерлингов  111,8213
Чешская крона*  37,4741

Шведская крона*  87,6083
Швейцарский франк  90,3325
Южноафриканский рэнд*  54,4340
Японская иена**  72,4776

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 26.02.22

Александр Бастрыкин: 
Преступления ВСУ 
против мирного 
населения 
будут раскрыты

Британия ушла навылет: 
наше воздушное 
пространство 
закрыто для 
их самолетов

Яков Миркин: 
Что станет 
с платежными 
картами из-за новых 
ограничений?

Сегодня дерби 
«Спартак» — ЦСКА 
Премьер-лига 
выходит 
из отпуска
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ОТДЫХ На южных 
курортах заморозили 
цены на проживание 
для туристов

Море 
со скидкой

Ирина Белова, Юлия Суконкина, Юлия Крымова,
«Российская газета», 
Сочи — Симферополь — Севастополь

Из-за отмены авиарейсов в южных регионах России 
отели курортов на Кубани, в Крыму и Севастополе по-
шли навстречу туристам: где-то заморозили цены на 
проживание, а где-то сделали для застрявших отпуск-
ников 50-процентную скидку. Корреспонденты «РГ» 
выяснили, что эти меры будут действовать до возоб-
новления авиасообщения. 

Чтобы помочь отдыхающим, которые не смогли 
улететь домой, отельеры предлагают туристам хоро-
шие бонусы. В Сочи цены установили на уровне брони-
рования, а некоторые гостиницы даже предложили 
продлить проживание со скидкой. Сейчас в городе-ку-
рорте находятся 76,3 тысячи гостей, доступно 649 
объектов размещения: 67 процентов туристов отдыха-
ют в прибрежном кластере, большая загрузка и в гор-
ных курортах. Мэр Сочи Алексей Копайгородский за-
верил, что подготовлен маневренный фонд для тури-
стов на 6,5 тысячи мест, но он не задейство-
ван. Владельцы отелей пошли навстречу и 
предложили гостям услугу позднего выезда.

КАДРЫ Украинцы 
остаются работать 
в России

Наши 
без возврата 

Алексей Дуэль

Из всех работающих в России украинцев домой, следуя 
призыву президента Владимира Зеленского, вернутся 
лишь сотые доли процента, остальные предпочтут 
остаться жить и трудиться у нас. Об этом рассказали 
«РГ» в Федерации мигрантов России (ФМР).

Сколько в России работает украинцев, никто точно 
подсчитать не может. В центральном офисе ФМР ссы-
лаются на то, что выходцы из соседней страны хорошо 
интегрированы в общество, знают язык, законы и с 
большинством трудностей способны справиться сами, 
а потому за помощью не обращаются.

Суммарные годовые поступления денег укра-
инским семьям из-за границы (учитывая и банковские 
переводы, и переданные через дальнобойщиков кон-
верты) эксперты Нацбанка Украины оценивают в 13 
млрд долларов. На долю России до недавнего времени 
приходилось около 7% «входящего трафика». 

«Между Россией и Украиной действует безвизовый 
режим, а для приема гражданина Украины на работу 
оформлять разрешение на привлечение иностранной 
рабочей силы не требуется», — отметил юрист Юрий 
Капштык. Однако дальше есть варианты: или 
оформить разрешение на временное прожи-
вание, или патент для работы. 

ИНФРАСТРУКТУРА Большую 
воду Северо-Крымского 
канала на полуострове 
ждут во второй половине 
марта

Разблокирован

Сергей Винник, 
«Российская газета», Джанкой — Феодосия

Крым в ожидании большой воды, которой полуостров 
был лишен на протяжении восьми лет. Российские во-
енные взяли под контроль часть Северо-Крымского ка-
нала, находящуюся в Херсонской области Украины. Но 
прежде чем открыть заслонки, нужно восстановить то, 
что успели уничтожить националисты незалежной в 
2014 году и теперь.

Собственно в Крыму для приема днепровской воды 
много времени не потребуется. Примерно половина 
русла, проходящего по территории республики, уже 
сейчас заполнена, но это вода из крымских источни-
ков. Через систему СКК она подается из Белогорского 
водохранилища и трех подземных артезианских ис-
точников в Нижнегорском районе. 

Независимо от судьбы СКК, канал работал и сейчас 
идет плановое заполнение Феодосийского водохрани-
лища.

— Наша задача закачать к курортному сезону 10 
миллионов кубометров воды для Феодосии и Судака, — 
рассказал заместитель председателя Госкомводхоза 
Крыма Альберт Кангиев. — Два миллиона из 
10 уже закачано, и вода продолжает посту-
пать каждый день.
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5Деньги на счетах остаются 
доступными в любой момент.

В НОМЕР! 

ЗА МИРОМ 
В МИНСК?
Россия готова провести перегово-
ры с Украиной в Минске. В соста-
ве делегации будут представители 
минобороны, МИД и Кремля. Об 
этом заявил журналистам пресс-
секретарь российского президен-
та Дмитрий Песков. «Сегодня пре-
зидент Украины Зеленский 
заявил о готовности обсуждать 
нейтральный статус Украины  », — 
заметил Песков . Изначально пре-
зидент России говорил, что цель 
операции — помощь ЛНР и ДНР, в 
том числе путем демилитариза-
ции и денацификации Украины, 
напомнил он. А это, собственно, и 
есть неотъемлемый компонент 
нейтрального статуса, пояснил 
пресс-секретарь российского 
лидера. «В этом контексте в ответ 
на предложение Зеленского 
Владимир Путин готов направить 
в Минск российскую делегацию 
на уровне представителей мини-
стерства обороны, министерства 
иностранных дел и администра-
ции президента для переговоров с 
украинской делегацией», — объ-
явил Песков. Российский лидер 
уже переговорил по телефону с 
белорусским коллегой 
Александром Лукашенко, кото-
рый заверил, что готов создать 
все необходимые условия для 
прибытия делегаций. •

РЕПОРТАЖ

Наш спецкор — 
из Донецка

ВСЕ ИДУТ 
НА ПЕРЕДОВУЮ

Руслан Мельников

На линии соприкосновения в 
ДНР не утихают ожесточенные 
боевые действия. Утром 25 
февраля в Донецке снова слыша-
лась стрельба. ВСУ используют 
крупный калибр. Особенно ак-
тивно украинская сторона об-
стреливает с раннего утра Гор-
ловку.

По словам мэра города Ивана 
Приходько, используются мино-
меты и орудия калибров 82, 120, 
122, 125 и 152 мм. Под огнем 
оказались поселок шахты имени 
Гагарина и Зайцево. Один из 
украинских снарядов, выпущен-
ных по Горловке, попал в школу 
№ 50. Погибли двое учителей.

Под обстрелы попали зоо-
парк, больница и морг в Доку-
чаевске, шахты в Макеевке, же-
лезнодорожная станция в Яси-
новатой. В Донецке ситуация 
настолько серьезная, что в го-
роде пришлось временно оста-
новить движение некоторых 
троллейбусов и трам-
ваев, чего давно не 
происходило. 
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ДЕСАНТ НА ЧЕРНОБЫЛЬ

Он уточнил, что в рай-
оне острова Змеиный 
сложили оружие и до-

бровольно сдались российскому 
подразделению 82 украинских 
военнослужащих. Генерал вновь 
повторил: после того как плен-
ные военнослужащие дадут под-
писку об отказе от дальнейшего 
участия в боевых действиях, им 
дадут возможность возвратить-
ся к своим семьям. И хотя, быть 
может, не отражали всю остро-
ту военного противостояния на 
Донбассе, зато дали представле-
ние о ситуации на линии боевого 
соприкосновения.

Конашенков доложил, что 
группировки войск ДНР и ЛНР 
развивают успех наступле-
ния на позиции ВСУ при огне-
вой поддержке Вооруженных 
сил России. «Подразделения Лу-
ганской народной республики 
на Северодонецком направле-
нии стремительными темпами 
продвинулись на глубину до 12 
километров. Группировка войск 
Донецкой народной республи-
ки в направлении Волновахи 
продвинулась на 11 километров 
вглубь обороны националисти-
ческих батальонов», - рассказал 
генерал. 

Он добавил, что в ходе прове-
дения специальной военной опе-
рации российские Вооружен-
ные силы вывели из строя 118 
военных объектов военной ин-
фраструктуры Украины. Среди 
них 11 военных аэродромов, 13 
пунктов управления и узлов свя-
зи ВСУ, 14 зенитных ракетных 
комплексов ПВО С-300 и «Оса», 
36 радиолокационных станций. 
Сбиты 5 боевых самолетов, 1 
вертолет, 5 беспилотных лета-
тельных аппаратов. Уничтожено 
18 танков и других боевых бро-
нированных машин, 7 реактив-
ных систем залпового огня, 41 
единица специальной военной 
автомобильной техники и 5 бое-
вых катеров.

Вчера на брифинге в Минобо-
роны России прозвучала более 
свежая информация о пленных. 
«В ходе боевых действий сложи-
ли оружие и сдались более 150 
военнослужащих различных си-

ловых структур Украины», — 
заявил Конашенков. 

«Еще 11 военнослужащих 
53-й отдельной механизирован-
ной бригады ВСУ сдались в рай-
оне населенного пункта Нико-
лаевск, — продолжал Конашен-
ков. — Также одно из подразде-
лений морских пехотинцев 36-й 
отдельной бригады морской пе-
хоты ВСУ вышло на контакт с ко-
мандованием народной мили-
ции ДНР и запросило коридор 
для выхода на территорию рес-
публики. После стабилизации 
обстановки в районе боевых дей-
ствий все сдавшиеся украинские 
военнослужащие будут отпуще-
ны домой». 

Генерал сообщил, что подраз-
деления ВСУ в боевых действиях 
преимущественно не участву-
ют. Ожесточенное сопротивле-
ние оказывают только батальо-
ны украинских нацистов. Более 
того, заблаговременно службой 
безопасности Украины в штат-
ные воинские части были вне-
дрены группы отъявленных на-
ционалистов численностью 25—
30 человек. Они прошли спец-
подготовку и теперь выявляют 
неблагонадежных среди укра-
инских военнослужащих. А в 
случае принятия командирами 
подразделений ВСУ решений об 
отходе с занимаемых рубежей 
действуют в качестве загради-
тельных отрядов. «На отдель-
ных направлениях они осуще-
ствляют подрывы мостов для ис-
ключения возможности отступ-
ления воинских частей и подраз-
делений украинских вооружен-
ных сил», — сказал генерал.  По 
его словам, зафиксированы слу-
чаи самосудов и расправ нацио-
налистов над не желающими во-
евать срочниками — для устраше-
ния. Об этом говорят сложившие 
оружие военнослужащие.

«Подразделениями Воору-
женных сил РФ завершено бло-
кирование Чернигова. Наши во-
еннослужащие принимают все 
меры для недопущения жертв 
среди мирного населения», — 
подчеркнул Конашенков.

Он сказал, что 24 февра-
ля проведена успешная опера-

ция по высадке десанта в районе 
аэродрома Гостомель (пригород 
Киева). В операции было задей-
ствовано более 200 вертолетов. 
Успех десанта был обеспечен по-
давлением всей системы ПВО в 
районе высадки, полной изоля-
цией района боевых действий с 
воздуха и активным ведением 
радиоэлектронной борьбы. При 
захвате аэродрома было уничто-
жено более 200 националистов 
из специальных подразделений 
Украины. Потерь в Вооруженных 
силах России нет.

«В настоящее время основ-
ные силы ВДВ соединились с 
подразделениями российско-
го десанта на аэродроме Госто-
мель, обеспечив блокирование 
города Киева с запада. Подразде-
ления Вооруженных сил России 
продолжают выполнение задач 
в районе Киева и других городов, 
проявляя мужество и героизм, — 
отметил генерал. — Данные раз-
ведки показывают, что на площа-
ди Шевченко в Киеве развернуты 
установки реактивных систем 
залпового огня «Град» для нане-
сения удара в район аэродрома 
Гостомель»

Выяснилось, что советники 
Пентагона и ЦРУ научили укра-
инское военное руководство 
расстановке в жилых кварталах 
реактивных артиллерийских си-
стем для провоцирования ответ-
ного огня по местным жителям. 
Использование киевским режи-
мом жилых кварталов для при-
крытия огневых позиций своей 
артиллерии, Конашенков назвал  
военным преступлением. «Дан-
ный почерк нам хорошо знаком. 
Этими приемами активно поль-
зуются курируемые ЦРУ тер-
рористы на Ближнем Востоке и 
в других странах»., — сказал ге-
нерал. 

Он обратился к украинским 
гражданам. «Ваше национали-
стическое руководство приме-
няет те же методы, как и терро-
ристы. Вас хотят использовать 
как живой щит. Российские Во-
оруженные силы никаких уда-
ров по жилым кварталам укра-
инской столицы наносить не бу-
дут», — заявил Конашенков.  

Все идут на передовую
Информации о ситуа-
ции, сложившейся не-
посредственно на ли-

нии разграничения, пока при-
ходит немного.

— Фронт продвинулся на семь 
километров. Сейчас сложно на-
ступать, потому что приходится 
преодолевать глубокоэшелони-
рованную оборону. Много зами-
нированных участков, — сооб-
щил корреспонденту «РГ» опол-
ченец Александр, вернувшийся 
на время с передовой.

Но любая поступающая с 
«передка» информация может 
быстро устаревать. По словам 
ополченцев, создаются такти-
ческие группы для работы в на-
селенных пунктах, чтобы обой-
тись без потерь среди мирного 
населения.

Предполагается, что непро-
сто будет в Мариуполе, где засе-
ло много националистов из до-
бровольческих батальонов, обо-
рудующих для обороны подвалы 
и чердаки и планирующих при-
крываться мирными жителями.

Российских военных или 
российскую военную технику 
в Донецке корреспондент «РГ» 
не видел.

— Не обладаю о них никакой 
информацией, — устало говорит 
вернувшийся с передовой опол-
ченец. — На нашем участке дей-
ствуют только бойцы ДНР.

В Донецке тем временем про-
должается мобилизация. Дон-
чане массово уходят на фронт. В 
обычно пустом холле гостини-
цы, где остановился корреспон-
дент «РГ», царит оживление. На 

выходе собрались мужчины в 
гражданском с сумками и рюк-
заками. Перед гостиницей сто-
ит автобус.

— Это наши сотрудники моби-
лизуются, — поясняет девушка-
администратор на ресепшене.

В военкоматы и пункты сбо-
ра прибывают все новые и но-
вые дончане.

— Ситуация сильно изме-
нилась, — объясняет житель 
Донецка Артем. — Раньше же-
лающих отправиться на пере-
довую было меньше. Многие 
просто не видели смысла года-
ми сидеть в окопе в бесконеч-
ной позиционной войне, когда 
не всегда можно даже отвечать 
на обстрелы. Сейчас по-друго-
му. Началось наступление, это 
вдохновляет. Люди пошли на 

призывные пункты и еще бу-
дут приходить.

В спортзале школы, при-
способленном под пункт от-
правки призывников и добро-
вольцев, мужчины разных воз-
растов — от совсем молодень-
ких студентов до пенсионеров. 
Сидят на длинных скамейках, 
школьных стульях, отдыхают на 
матрасах вдоль стен. За внесен-
ными из классов партами идет 
запись и распределение.

В 23.00 в Донецке начинается 
комендантский час.В ополчение 
записываются не только жители 
ДНР. Приехавший в Донецк Эду-
ард из Сургута не может дождать-
ся распределения на передовую. 
Он уже участвовал в боях за ДНР 
в качестве добровольца и сейчас 
не захотел оставаться в стороне.

— И не я один такой. Мне зво-
нят знакомые из Сибири и с 
Севера. Тоже хотят приехать. 
Я надеюсь отправиться в свое 
подразделение, где меня хоро-
шо знают. Машину вот специ-
ально купил в Ростове за 120 ты-
сяч. Старенькая, такую не жал-
ко, если под обстрел попадет, — 
рассказывает Эдуард.

Днем резко усиливаются 
обстрелы Донецка и Макеев-
ки. Громкие взрывы слышатся 
в центре города. В Кировском 
районе украинский снаряд раз-
рушил жилой дом, загорелась 
нефтебаза, поврежден трубо-
провод. В Куйбышевском рай-
оне снаряд попал в магазин. 
Осколки повредили жилые дома 
и машины местных жителей. Ра-
нен человек.

— Было попадание двух сна-
рядов в жилой дом и в станцию 
СТО — минимум три попадания. 
Пострадали жилые дома, авто-
мобили, газовые трубы. Сейчас 
аварийные службы остановили 
утечку газа. Предположительно 
обстрел велся из «Градов». По-
страдавший находится в боль-
нице, — рассказывают работа-
ющие на месте обстрела следо-
ватели. Рядом — частный сектор, 
поврежденная «Волга», осколки 
битого стекла под ногами. Здесь 
находятся мебельный магазин 
и автомагазин. Дончанин, вы-
биравший запчасть, оказался в 
больнице.

—  Все окна повылетали. 
Страшно было. Сильные взры-
вы, наверное, большие орудия 
стреляли. Мы спрятались в ван-
ной, пригнулись и сидели все 
это время там, — рассказывает 
Наталья, чей дом пострадал от 
обстрелов. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Александр Степанов 

Н
а Украине продол-
жается специаль-
ная военная опера-
ция Вооруженных 
сил России. Наши 
войска совместно 
с армиями Донец-
кой и Луганской 
республик ведут на 

Донбассе ожесточенные бои. 
Активное сопротивление ока-
зывают в основном подразделе-
ния украинских националисти-
ческих батальонов. Украинские 
националисты вновь начали 
обстрелы мирных городов ДНР 
Есть жертвы среди мирного на-
селения. 

Утром артиллерия укра-
инской армии нанесла удар по 
населенному пункту Горлов-
ка Донецкой республики. Укра-
инские снаряды попали в том 
числе в школу в Горловке. К со-
жалению, погибли две учитель-
ницы, еще один педагог полу-
чила ранения. Как сообщили в 
МЧС ДНР, обстрел проводился в 
10.20 по московскому времени 
со стороны вооруженных фор-
мирований Украины. Всего во 
время атаки в школе находилось 
шесть учителей.

Кроме того, в результате уда-
ра ракетой «Точка-У» по Ки-
ровскому району произошел 
взрыв и возгорание нефтебазы в 
Кировском районе Донецка, по-
врежден трубопровод.

Украинские националисты 
провели диверсию в районе Се-
веро-Крымского канала. Они 
подорвали несколько гидро-
технических сооружений кана-
ла, сообщил глава республики 
Сергей Аксенов. Без их восста-
новления невозможно будет по-
дать воду в Крым без ущерба для 
жителей Херсонской области. 

Кроме того, по заявлению 
главы ДНР Дениса Пушилина, 
ряд военнослужащих респуб-
лик Донбасса погибли при ноч-
ных обстрелах. «К сожалению, 
вынужден констатировать, что 
за эту ночь есть и раненые, и по-
гибшие», — заявил он. 

Но предприятия на террито-
рии республики, по словам гла-
вы ДНР, продолжают работать, 
хотя и не на полную мощность.

Всего за последние девять 
дней в ДНР было зафиксирова-
но почти 550 обстрелов. В ре-
зультате ударов девять мир-
ных жителей погибли, еще 20 
пострадали, сообщали в ДНР. 
«Всего противником выпущено 
7027 боеприпасов различного 
калибра», — отмечается в сооб-
щении. 

Многие украинские солда-
ты не хотят воевать на стороне 
националистического режима 
Украины и сдаются в плен. Их 
отпустят к своим семьям после 
подписания отказа от участия в 
боевых действиях.

11 военнослужащих 53-й 
отдельной механизированной 
бригады ВСУ сдались в райо-
не населенного пункта Нико-
лаевск. Сообщается также, что 
одно из подразделений отдель-
ной бригады морской пехоты 
ВСУ вышло на связь с Народной 
милицией ДНР и запросило ко-
ридор для выхода. После сдачи 
оружия они также смогут вер-
нуться к семьям.

Как заявил Денис Пушилин, 
украинские военнопленные по-
сле окончания боевых действий 
вернутся к семьям. «На данный 
момент им оказывается меди-
цинская помощь, причем прове-
ряются они даже на наличие ко-
ронавируса. Что касается обес-
печения питанием и другим 
необходимым, это все предо-
ставляется. Значит, после того 
как они подписывают согласие 
не принимать участие в боевых 
действиях, для них на этом вой-
на заканчивается». Донецкая 
Народная Республика надеется, 
что большое количество укра-
инских военнослужащих скоро 
сложит оружие, заявил Денис 
Пушилин.

Кроме того, работа по скло-
нению военнослужащих укра-
инской армии ведется и руко-
водством Луганской Народной 
Республики. Как сказал глава 
ЛНР Леонид Пасечник: «Нами 
также проводится работа, как и 
в Донецкой Народной Республи-
ке, по склонению военнослужа-
щих Украины сложить оружие, 
не оказывать сопротивление. 
Они будут иметь возможность 
спокойно жить».

Специальная военная опе-
рация России на Украине ста-
ла ответом на действия наци-
оналистов. Эта операция в ко-
роткое время установит мир на 
Украине и предотвратит более 
масштабный конфликт в Евро-
пе. Такое заявление сделал ди-

ректор Службы внешней раз-
ведки РФ Сергей Нарышкин.

« Мы вынуждены защищать 
себя и наших союзников само-
стоятельно, — сказал Нарыш-
кин в эфире телеканала «Рос-
сия 24». — Мы не можем допу-
стить превращения Украины в 
занесенный над нами кинжал в 
руках Вашингтона. Единствен-
ный путь к этому — демили-
таризация, денацификация и 
нейтральный статус Украины. 
Специальная военная опера-
ция в короткое время восста-
новит мир на Украине и предот-
вратит потенциальный более 
масштабный военный конфликт 
в Европе.

В ходе последней бесплод-
ной серии переговоров с запад-
ными лидерами российское ру-
ководство убедилось, что за-
ложенный в документах ОБСЕ 
принцип равных гарантий без-
опасности для всех членов этой 
организации — пустой звук для 
США и других членов НАТО.

На протяжении 20—25 лет 
Россия беспрестанно указыва-
ла Западу на недопустимость 
приближения к границам РФ на-
ступательной инфраструктуры 
блока НАТО, который открыто 
позиционирует Россию в каче-
стве своего главного противни-
ка. Мы неоднократно предлага-
ли различные варианты, наце-
ленные на обеспечение единой 
и неделимой безопасности в 
Европе, учитывающей интере-
сы всех сторон. Однако наши 
предложения пренебрежитель-
но отвергались Соединенными 
Штатами Америки и их союзни-
ками. Специальная военная опе-
рация по спасению жителей До-
нецкой и Луганской народных 
республик — это результат дли-
тельного и тотального игнори-
рования Западом объективных 

интересов нашей страны в обла-
сти безопасности», — заявил На-
рышкин.

На Украине сейчас царит на-
стоящая паника. Так, в социаль-
ных сетях появилось видео, на 
котором видно, как в Киеве раз-
дают оружие всем желающим, 
причем раздача боевого оружия 
ведется без документов и лю-
бых других элементов контро-
ля. «Подходи и бери», — говорят 
очевидцы. Видимо, украинские 
власти совсем не задумывают-
ся, что будет потом с этим ору-
жием, которое может попасть в 
руки бандитов. 

Кроме того, на западной гра-
нице Украины сейчас тыся-
чи людей пытаются покинуть 
страну. Так, перед контроль-
но-пропускными пунктами в 
Львовской, Волынской и Закар-
патской областях уже больше 
суток многокилометровые оче-
реди, которые продолжают 
расти, сообщает «Страна.ua». 
Причем сбежать с Украины пы-
таются и мужчины призывного 
возраста. Всех представителей 
мужского пола от 18 до 60 лет 
после объявления всеобщей 
мобилизации, которые пыта-
ются прорваться за границу, не 
выпускают — только женщин, де-
тей и пожилых людей.

Многие простые жители 
Украины сейчас с радостью 
встречают Российскую армию. 
В соцсетях появляются видеоро-
лики, где гражданские привет-
ственно машут нашей броне-
технике руками. Под Харько-
вом (по другим данным — в Чер-
ниговской области) Россий-
скую армию встречают словами 
«Храни вас Бог, пацаны, мы во-
семь лет этого ждали».  

В минобороны не устают повторять: 
добровольно сдавших оружие 
украин ских военных отпустят домой.

Снаряд украинских силовиков, выпущенный по Горловке, попал в школу № 50 и убил двух учителей.

А К Ц Е Н Т

Многие украинские солдаты не хотят 
воевать на стороне националистического 
режима Украины и сдаются в плен

В Минобороны России заявили, что националистическое руководство Украины применяет те же методы, как и тер-
рористы.
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

ПРОЕКТ «АНТИ-РОССИЯ» ЗАКРЫТ
Президент Международной Ассоциации ветеранов 

подразделения антитеррора «Альфа», Герой России 

Валерий Канакин заявил о том, что ветераны Группы 

«А» КГБ-ФСБ полностью поддерживают шаги руко-

водства России по защите ее национальных интере-

сов. По его словам, в условиях развязанной гибрид-

ной войны речь идет фактически о самом существо-

вании нашей цивилизации.

«С момента острейшего политического кризиса в 

2014 году мы, ветераны «Альфы», неоднократно вы-

ступали — в прессе и на телевидении — за единство и 

целостность Украины в качестве нейтрального, вне-

блокового государства, дружественного России», — 

заметил президент Ассоциации ветеранов «Альфы».

По его мнению, нейтральный статус Украины позво-

лил бы сохранить ее в тогдашних границах. Однако 

государственный переворот, осуществленный в Кие-

ве, поставил крест на мирном пути развития страны. 

На протяжении последующих восьми лет США и 

НАТО делали все, чтобы в лице Украины создать 

враждебное по отношению к России государство — 

анти-Россию. 

«Как это делается, мы хорошо знаем на примерах 

Югославии, Афганистана, Ирака, Ливии, Сирии. Опе-

рация России полностью соответствует международ-

ному праву. Решение о проведении специальной во-

енной операции принято в соответствии со статьей 

51-й части 7-й Устава ООН, которая предусматривает 

неотъемлемое право на индивидуальную или коллек-

тивную самооборону», — отметил генерал Канакин.

Целью операции России, по его мнению, является не 

только прекращение геноцида на Донбассе, но и воз-

вращение Украины в правовое поле, исключающее 

повторение таких трагедий, как Одесская Хатынь.

«Мы не говорим о войне, есть четкое военно-полити-

ческое определение: «принуждение к миру». В конеч-

ном счете только сам народ Украины, ставший залож-

ником нацистов и радикальных сил, должен решать 

свою судьбу, и в трудный для него час Россия взяла 

на себя тяжелую, но вынужденную миссию по избав-

лению от Зла. Наше дело правое», — подытожил пре-

зидент Ассоциации ветеранов «Альфы».

Между тем президиум Общероссийской организации 

«Офицеры России» обратился к украинским ветера-

нам и действующим военнослужащим украинской 

армии. 

«То, что происходит сейчас, — это операция по защите 

ДНР и ЛНР. По защите независимых республик, а не 

по захвату Украины, — заявил подписавший обраще-

ние председатель президиума организации Герой Рос-

сии генерал-майор Сергей Липовой. — Мы не разруша-

ем инфраструктуру страны — это делает ВСУ, обстре-

ливая территории Донбасса. Мы не обстреливаем и 

не сбрасываем бомбы на мирных жителей Украины, 

но ВСУ делает это с Донбассом и пытается дотянуться 

до приграничных районов России. Мы восемь лет 

словами пытались донести до руководства Украины, 

что надо успокоиться и решать вопрос с Донецком и 

Луганском мирным путем, но боевые действия, от ко-

торых страдали мирные люди, не прекращались. А те-

перь, подзуживаемый Западом, с западным оружием 

и западными военными инструкторами, президент 

Украины решил, что пора «разобраться» с непокор-

ными областями, пройтись по ним огнем и мечом, что-

бы уничтожить раз и навсегда. 

Наш Президент сделал правильный выбор. Скажу 

больше — единственно возможный в сложившейся 

ситуации. Только так можно было защитить тысячи 

российских граждан, находящихся на территории но-

вых независимых республик. Только так можно было 

защитить от новой волны украинского национализма 

граждан РФ, находящихся на территории Украины. 

Я обращаюсь к ветеранам и руководителям ве-

теранских организаций Украины. У каждого из нас на 

Украине есть однополчане, сослуживцы, я обраща-

юсь к ним тоже: вспомните, пожалуйста, что мы — 

один народ. Нам нечего делить. Наши отцы и деды 

вместе били фашистов и дошли до Берлина, защищая 

свою общую Родину. Россия всегда защищала Украи-

ну. В этот раз Украину приходится защищать от 

шайки преступников, которые захватили власть и та-

щат страну в пропасть. 

Я обращаюсь к военнослужащим ВСУ, солдатам и 

офицерам: вы давали присягу народу Украины, так 

служите народу, не идите против него!  

Сложите оружие и возвращайтесь домой, вы нужны 

вашим семьям. Вам восстанавливать страну из того, 

во что ее опрокинула преступная хунта. Ради себя, 

ради своего народа. Мы не хотим войны. Россия не-

сет мир.  Те граждане России, которые сейчас назы-

вают свою страну агрессором, вы говорите о том, что 

у вас родственники и друзья на Украине. А есть ли 

среди ваших знакомых те, у кого родственники и дру-

зья на Донбассе? Или их было бы не жаль? Зеленский 

и его клика кричат, что не отдадут свободу и незави-

симость Украины — но на них никто и не посягает. 

Подготовили Иван Петров, Иван Егоров
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Чипы будут
О сокращении зависи-
мости от иностранных 
производителей заявил 

и пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков. По его словам, 
цели импортозамещения в целом 
ряде отраслей уже достигнуты.

«Эта зависимость послед-
ние годы планомерно сокраща-
лась. Главная цель, которая пре-
следовалась на фоне постоянно 
продолжающихся новых и но-
вых санкций, была в том, чтобы 
обеспечить в случае необходи-
мости полное самообеспечение 

и полное импортозамещение. 
Во многом эта цель достигну-
та», — сообщил он.

В области телекоммуникаций 
для индустрии ничего не измени-
лось, считает ведущий аналитик 
Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин. По его словам, здесь 
Россия «продолжает идти по ки-
тайскому пути и сотрудничать с 
китайскими компаниями».

Существенные угрозы могут 
возникнуть для систем искус-
ственного интеллекта (ИИ), а 
сотрудничество в этой области 

может быть закрыто. «Это неиз-
бежно в силу той важной роли, 
которую ИИ играет в идущей 
четвертой промышленной рево-
люции», — предполагает предсе-
датель Совета Фонда развития 
цифровой экономики Герман 
Клименко.

При этом эксперты особо от-
мечают, что санкции не затраги-
вают обычных пользователей, а 
сложившийся на рынке ажиотаж 
вызван общей неопределенно-
стью и скачками курсов валют.

«Никакого запрета на быто-
вую электронику нет, так что и 
рисков для частных лиц нет», — 
говорит Муртазин.

Не видит рисков для гра-
жданских областей и Климен-
ко. По его словам, при введении 
любых санкций всегда делают-
ся исключения для таких обла-
стей, как образование, медици-
на, космос.

«Россия еще со времен СССР 
всегда находилась под техно-

логическими ограничения-
ми со стороны наших зарубеж-
ных «коллег»: KOKOM, поправ-
ка Джексона-Вэника, санкции 
за воссоединение с Крымом. 
Обычно ограничения касались 
оборонных технологий и соблю-
дались достаточно строго. Для 
мирных задач: образование, ме-
дицина, мирный космос — почти 
всегда делались исключения. 
Вряд ли новые ограничения бу-
дут выходить за привычные для 
всех рамки», — отмечает он.

Что касается цен в розни-
це, то пока об их повышении на 
30% официально заявила толь-
ко сеть DNS. По словам главы 
компании Дмитрия Алексеева, 
«мы оказались в новом мире, 
где помимо роста курса введе-
ны технологические санкции, 
и пока непонятно, как будут 
происходить поставки большо-
го перечня товаров».

В «М.Видео-Эльдорадо» «РГ» 
сообщили, что не планируют 

«напрямую перекладывать кур-
совую динамику в цены».

В сети «Ситилинк» отмети-
ли, что фиксируют изменение 
цены на рынке, так как быто-
вая техника и электроника наи-
более подвержены колебаниям 
курсов валют. А в сети «Связ-
ной» сообщили, что не готовы 
говорить о каком-то общем по 
всему рынку росте цен.

«Безусловно, изменение 
курсовой разницы вносит су-
щественный вклад в ценооб-
разование, но сейчас мы не фик-
сируем какой-то определенный 
процент роста цен», — сообщил 
Алексей Вуколов, старший ви-
це-президент по коммерческой 
и операционной деятельности 
компании «Связной».

В то же время источники на 
рынке отмечают, что уже сей-
час часть поставщиков объяви-
ла об ограничениях поставок и 
пересмотре цен. И в ближайшем 
будущем можно ожидать ро-
ста стоимости электроники и 
бытовой техники от 10 до 30%. 
Это связывают с нестабильно-
стью курсов валют и необхо-
димостью рассчитываться с 
производителями в долларах и 
евро.  

ТРАНСПОРТ 

Британские 
авиакомпании 
не пустят 
в Россию

РЕЙС 
НАВЫЛЕТ
Евгений Гайва

Самолеты британских компа-
ний не могут летать в Россию 
и над ее территорией с 11.00 
по московскому времени 25 
февраля. Запрет ввело Феде-
ральное агентство воздушно-
го транспорта в ответ на запрет 
«Аэрофлоту» летать в Велико-
британию. Теперь британских 
перевозчиков на мировом рын-
ке потеснят компании из Азии, 
считает эксперт. 

Воздушное пространство 
России закрыли для полетов 
судов, «принадлежащих, взя-
тых в аренду или находящихся 
в эксплуатации у лица, связан-
ного с Великобританией или 
зарегистрированных в Велико-
британии», указывают в Роса-
виации. Об этих мерах россий-
ские авиационные власти за-
ранее уведомили британскую 
сторону и предложили прове-
сти консультации. В Велико-
британии отказались. Россия 
предприняла зеркальные меры 
для соблюдения принципа па-
ритета и равных прав для авиа-
компаний, пояснили в Роса-
виации.  

О запрете деятельности 
«Аэрофлота» в Великобрита-
нии сообщили 24 февраля в 
связи со спецоперацией России 
по демилитаризации Украи-
ны. Российский перевозчик от-
менил запланированный на 25 
февраля рейс из Москвы в Лон-
дон. Пассажирам предложили 
на выбор вернуть деньги либо 

перебронировать билеты на по-
следующие даты или альтерна-
тивные маршруты. 

Россией введены зеркаль-
ные меры, то есть если назна-
ченный перевозчик с россий-
ской стороны не может выпол-
нять полеты в Великобрита-
нию, то и назначенный пере-
возчик с британской стороны 
также не должен летать в Рос-
сию, пояснил «РГ» исполни-
тельный директор агентства 
«АвиаПорт» Олег Пантеле-
ев. Пассажирам придется до-
бираться из России в Велико-
британию с пересадкой, дру-
гие российские авиакомпа-
нии помимо «Аэрофлота» так-
же не смогут летать по этому 
маршруту, говорит эксперт. 
Но для российских перевозчи-
ков закрытое воздушное про-
странство Великобритании 
большой проблемы не пред-
ставляет, поскольку для тран-
зитных рейсов оно не исполь-
зуется. А вот ответные меры 
скажутся на британских пере-
возчиках. Британские авиа-
компании будут выполнять 
полеты в Азию в обход, через 
воздушное пространство Ка-
захстана, говорит Пантелеев. 
Это увеличивает продолжи-
тельность полета и его себесто-
имость.  В результате снижение 
конкурентоспособности бри-
танских авиакомпаний в сред-
несрочной перспективе приве-
дет к тому, что пассажиропоток 
перейдет к конкурирующим 
азиатским авиакомпаниям, за-
ключает эксперт.

Между тем, примеру Ве-
ликобритании последовала 
Польша. Свое воздушное про-
странство для российских 
авиалиний она закроет в 02:00 
по московскому времени 26 
февраля, сообщил ТАСС со 
ссылкой на пресс-секретаря 
правительства Польши. Рос-
сийским перевозчикам придет-
ся летать севернее через стра-
ны Балтии, говорит руководи-
тель портала «Авиа.ру» Роман 
Гусаров.  В ответ Россия может 
закрыть воздушные границы 
со стороны Польши для всех за-
рубежных авиакомпаний. То-
гда небо Польши станет беспо-
летной зоной, облетать ее при-
дется в равной степени всем 
авиакомпаниям, поясняет экс-
перт. 

На свой счет

«Карты, выпущенные 
банками, попавшими 
под санкции западных 

государств, также работают и 
будут работать на всей терри-
тории России без ограничений. 
Средства клиентов на счетах, 
привязанных к картам, также 
полностью сохранены и доступ-
ны. При этом клиенты банков, 
попавших под санкции (банков 
группы ВТБ, Совкомбанка, Но-
викомбанка, Промсвязьбанка, 
«Открытия») не смогут распла-
чиваться картами этих банков 
за границей и использовать их 
для оплаты услуг в онлайн-ма-
газинах и агрегаторах услуг, за-
регистрированных в странах, 
поддерживающих санкции», — 
сообщили в Банке России. Кро-
ме того, карты этих банков не 
смогут использоваться с сер-
висами ApplePay и GooglePay, 
но стандартная контактная 
или бесконтактная оплата эти-
ми картами доступна в полном 
объеме по всей России, указа-
ли в ЦБ.

«При необходимости сред-
ства могут быть сняты и (или) 
переведены на счет в другом 
банке в России, не ограничен-
ном в осуществлении соответ-
ствующих переводов и пла-
тежей. В целом для граждан 
открытие счетов в нескольких 
банках, диверсификации между 
ними своих средств и операций 
— нормальная практика и в ста-
бильных условиях», — считает 
управляющий директор отдела 

валидации агентства «Эксперт 
РА» Юрий Беликов. 

По его словам, разумная ли-
ния поведения клиента в нынеш-
них условиях — не паниковать и 
не спешить с принятием реше-
ний о перемещении денег или 
изменении формы их хранения — 
это лишь создаст временные 
неудобства для самого клиента. 
«Для российских вкладчиков не 
появилось никаких новых ввод-
ных, чтобы опасаться блокиров-
ки средств и тому подобных не-
гативных сценариев», — подчер-
кивает он. Реальные сложности 
могут быть только при транс-
граничных валютных перево-
дах, но даже тогда деньги могут 
быть в любой момент сняты со 
счета и переведены через инфра-
структуру другого банка, не по-
павшего под санкции. «Снятие 
средств в наличной форме не 
имеет смысла и может означать 
лишь упущенные доходы в виде 
процентов на остаток», — под-
черкивает Беликов.

В случае усиления проблем 
Банк России однозначно смо-
жет поддерживать санкционные 
банки фондированием при воз-

никновении у них потребности 
в дополнительной ликвидности, 
говорит эксперт. По мнению Бе-
ликова, технически теперь ниче-
го не мешает и работе подсанк-
ционных российских банков в 
Крыму, но это может повышать 
риски дополнительных санкци-
онных ограничений для банков. 

Нестабильная ситуация на 
рынке сама по себе приводит к 
трудностям и в иных направле-
ниях работы банков. Так, в пят-
ницу Совкомбанк приостано-
вил выдачу ипотечных кредитов 
в связи с существенной неопре-
деленностью на российском 
рынке. «Банк временно не бу-
дет выдавать ипотечные креди-
ты на приобретение недвижи-
мости на первичном и вторич-
ном рынках, а также на покупку 
коммерческой недвижимости. 
Программы рефинансирования 
ипотечных кредитов также при-
останавливаются», — сообща-
ет пресс-служба банка. После 
стабилизации ситуации выда-
ча ипотеки будет возобновлена.  

Другие банки, опрошен-
ные «РГ», пока не останавли-
вают ипотечные программы. В 
СберБанке, Райффайзенбанке, 
в банках ВТБ и «ДОМ.РФ» со-
общили, что все сделки идут в 
штатном режиме. В Промсвязь-
банке добавили, что не наблюда-
ют отказов от ипотечных сделок 
и со стороны клиентов. В банке 
«Открытие» сообщили, что про-
должают выдавать ипотечные 
кредиты в обычном режиме.  

Разумная линия поведения клиентов банков, попавших под санкции, в нынешних условиях — не паниковать.

Ажиотажный спрос в магазинах электроники вызван скачками курсов валют.

А К Ц Е Н Т

Клиентам российских банков нет причин 
беспокоиться о блокировке счета 
или «просто так» снимать наличные

Из-за облета 
 российской терри-
тории затраты 
британских 
 авиакомпаний 
вырастут, им будет 
сложно конкури-
ровать с перевоз-
чиками из Азии, 
к которым станут 
переходить пасса-
жиры

В ЧЕМ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ 
СМЫСЛ САНКЦИЙ
Системно значимые розничные банки в России (Сбер-
банк, ВТБ, «Открытие» и другие) вместе с дочерни-
ми компаниями подпали под санкции США. У «дочек» 
тоже есть розничные клиенты — на рынке ценных бу-
маг, в страховании, в пенсиях. В чем экономический 
смысл санкций? Банки отрезают от доллара, от амери-
канских финансовых институтов. Почему это важнее 
для российских семей, чем санкции Японии или даже 
Швейцарии с Великобританией?

Более 40% международных расчетов, проходящих 
через их главный центр — SWIFT, номинированы в дол-
ларах. Когда компании всего мира занимаются экс-
портом, то пример-
но 75—80% счетов 
своим контраген-
там выписывают в 
долларах. Не менее 
50% наличных дол-
ларов, выпущенных 
в США, оказывают-
ся за границей, где 
их копят, хранят, 
ими рассчитыва-
ются (ФРС). На раз-
личных финансо-
вых рынках мира доллар обычно занимает до 20—40% 
их объема, в международных резервах государств — 
примерно 60% (МВФ). Именно в США имеют резиден-
цию «Виза» и «Мастеркард» — это две ключевые для 
мира системы платежных карточек (дебетовых, кре-
дитных). В России их доля на рынке карточных плате-
жей — 60—70%.

Все это — факт жизни. Так сегодня устроены гло-
бальные финансы, в которых доллар и евро — две клю-
чевые резервные валюты, а США + Великобритания + 
континентальная Европа — их ядро.

Что значит «отрезать» банки от доллара, от 
банковской системы США? Ответ — закрыть, принуди-
тельно закрыть корреспондентские счета российских 
банков, находящихся под санкциями, и их «дочек» 
в американских финансовых институтах, а в самом 
жестком варианте санкций — к тому же заморозить их 
деньги, находящиеся на этих счетах, и иные активы. 
Плюс запретить любое финансирование таких банков 
из США. Нельзя выдавать им кредиты, нельзя покупать 
их акции, облигации или иные долговые обязатель-
ства, нельзя входить ни в какие другие финансовые 
инструменты, имя которым — миллион. Нельзя иметь 
в них корреспондентские или какие угодно счета.

А что с российскими долларами в европейских или 
азиатских банках? Международные расчеты в долла-
рах устроены таким образом, что до 95% операций 
осуществляется через клиринг в США (ФРС). А это зна-
чит, что эти операции должны соответствовать аме-
риканскому законодательству о санкциях. Если же ка-
кой-то банк нарушит его, то ему грозят миллиардные 
штрафы. Европейские банки уже прошли через такие 
штрафы в 2000-х — 2010-х годах. 

Все очень похоже на то, как это было — и продолжает 
быть — с иранскими банками. Только в случае с Ираном 
санкции были в итоге наложены на всю банковскую си-
стему Ирана, и любой банк из этой страны был отлучен 
от долларов, расчетов в них, от «Визы» и «Мастеркард». 
Для России санкции родом из США — пока только для 
группы избранных крупнейших банков. Пока они не за-
трагивают мелкие и средние финансовые институты, 
а также российские «дочки» иностранных банков.

И все же — что реально происходит с платежны-
ми карточками? У Сбербанка — 99 млн активных роз-
ничных клиентов, 123 млн активных дебетовых карт, 
15 млн активных кредитных карт (2020 г.). Наверное, 
через год-полтора их станет еще больше. Более 15 млн 
розничных клиентов у ВТБ (осень 2021 г.), в обраще-
нии — миллионы карт. 

Рублевые и валютные карточки банков под санкци-
ями, выпущенные с маркой «Виза» и «Мастеркард», 
продолжают действовать внутри России. Так сообща-
ют сами банки. По всей видимости, так и будет проис-
ходить, если только 
вдруг «Виза» и «Ма-
стеркард» не на-
чнут исключать та-
кие банки из соста-
ва своих клиентов. 
Вероятность этого 
достаточно высо-
ка. В этом случае 
эти банки не смо-
гут выпускать но-
вые карты «Виза» и 
«Мастеркард». Мы 
все будем переключаться на международные карты ма-
лых и средних банков, на те крупные институты, кото-
рые не оказались под санкциями, на «дочки» иностран-
ных банков, а также на карты «Мир», посматривая в 
сторону Китая («ЮнионПэй»). Между тем среди банки-
ров бытует мнение, что действующие карты «Виза» и 
«Мастеркард», даже если их выпустили банки под санк-
циями, будут работать в России до срока их истечения 
(в силу особенностей работы международных платеж-
ных систем в нашей стране). Так это или нет — жизнь по-
кажет, если вдруг «страховой случай» наступит.

Пользоваться картами «Виза» и «Мастеркард» ВТБ 
и других санкционных банков за границей уже нельзя. 
Исключение — Сбербанк. Карты Сбербанка могут ра-
ботать, по оценке, до 26 марта, пока у него в США будут 
открыты корсчета (хотя эта возможность может уйти 
в США быстрее). Причина? Санкции, наложенные на 
Сбербанк, несколько мягче. Cвидетели подтверждают, 
что 25 февраля карты Сбера работали в Европе (Швей-
цария, Испания, Италия, Германия) и по всему миру 
(Дубай, Египет, Мальдивы, Новая Зеландия, Южная 
Африка и т.д.). И даже прошел платеж в американском 
интернет-магазине.

Глава Казначейства США Джанет Йеллен (министр 
финансов) объявила, что санкции могут продолжать-
ся, и как бы нам не дойти до истории с иранскими 
банками — до тотального запрещения любых операций 
с валютами развитых стран. «Виза» и «Мастеркард» 
могут уйти из России, как это они сделали в Иране. Что 
тогда случится? Внутри России с этим справятся. Го-
раздо сложнее будет разделенным семьям (живут и в 
стране, и за рубежом), а также нашим соотечествен-
никам — эмигрантам, сохранившим счета и платеж-
ные карточки российских банков. Это несколько мил-
лионов человек. Больше 300 тысяч российских пен-
сионеров получают пенсию за рубежом (ПФР). И еще 
очень сложно будет тем, кто отдыхает за границей, 
пусть в Турции или Египте. Придется ехать с наличны-
ми или искать какие-то замены. Жизнь покажет. Пока 
же остается желать со всей силой, чтобы финансовые 
и любые риски семей были как можно меньше.  

Пользоваться 
 картами «Виза» 
и «Мастеркард» 
ВТБ за границей 
уже нельзя

В международных 
резервах госу-
дарств доллар 
занимает 
примерно 60%

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

— Видео со встречи президента 
и представителей бизнеса 
на сайте
rg.ru/art/2272192 

— Читайте также: Как изменят 
экономику Европы санкции 
против российского газа
rg.ru/art/2272058

А К Ц Е Н Т

Эксперты особо отмечают, что санкции 
не затрагивают обычных пользователей, 
а скачки цен вызваны ажиотажным 
спросом и изменениями курсов валют
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КАК ПОДДЕРЖАТ БИЗНЕС

Глава РСПП Александр Шохин предложил инициировать создание пла-

тежной системы в странах БРИКС. «Пора бы нам, конечно, иницииро-

вать в рамках БРИКС, например, выстраивать свою платежную систему. 

Например, создать свою корзину валют. Туда войдет и юань, и рубль, мо-

жет быть, и золото может войти в эту корзину», — заявил Шохин.

По мнению главы РСПП, такая система помогла бы снять многие ограни-

чения с России. «С одной стороны, мы до конца не знаем масштабы этих 

санкций, прямых и косвенных. С другой стороны, мы должны что-то вы-

страивать, типа платежно-расчетной системы или выстраивать альтерна-

тивные решения с новыми партнерами», — пояснил Шохин.

«Правительство может поддержать кредитами инфраструктурные проекты, 

жилищное строительство, продолжить программу льготной ипотеки, стиму-

лировать отрасли высоких технологий, импортозамещение, — считает глава 

Комитета Госдумы по финансовому рынку Анатолий Аксаков. — Это позво-

лит поддержать экономику, обеспечить людям занятость и доходы, за счет 

которых сохранится, а то и вырастет спрос». По его мнению, в ближайшем 

будущем будут более широко использованы технологии государственного 

стимулирования развития отраслей, от которых прежде отказывались, счи-

тая их неподходящими инструментами для рыночной экономики. Кроме 

того, продолжение и развитие получат специальные налоговые режимы.

Одновременно правительству и ЦБ предстоит решить две задачи, требу-

ющие разнонаправленных действий. Для стимулирования развития эко-

номики надо обеспечить предпринимателей доступом к дешевым креди-

там. Однако ЦБ уже поднял ключевую ставку с 4% до 9,5% и может про-

должить ее повышать, это необходимо для борьбы с инфляцией. А она 

возникает из-за ослабления курса рубля и подорожания импортных то-

варов, считает Аксаков. По его оценке, финансовые власти контролиру-

ют ситуацию, накопленных резервов достаточно, чтобы справиться с 

проблемами и свести потери от санкций к возможному минимуму.

Российская экономика привыкла жить под санкциями, бизнес готов ра-

ботать в жестких условиях и сейчас прорабатывает с правительством 

меры господдержки, которые помогут пройти трудный период, говорил 

до этого Шохин на встрече с президентом России Владимиром Пути-

ным. Промышленники и предприниматели просят учесть изменение об-

становки и пойти им навстречу, чтобы те смогли обеспечить беспере-

бойную работу своих предприятий, не допустить сокращения рабочих 

мест, дефицита, ажиотажного спроса или скачков цен.

Целесообразно «продлить срок действия наиболее популярных меха-

низмов и инструментов поддержки, в том числе корпоративных про-

грамм повышения конкурентоспособности, инвестиционного налогово-

го вычета, региональных инвестпроектов», считают в РСПП. 

Кроме того, компании просят отказаться от «налога на дивиденды», кото-

рый предполагается взимать в случаях, когда размер выплаты акционерам 

превышает объем инвестиций. При этом учитывать не только вложения, 

сделанные в рамках конкретного юридического лица, но на все компании, 

входящие в холдинг. Еще одной мерой государства может стать поддерж-

ка внутреннего спроса на облигации, считает Шохин. В ответ внутренний 

финансовый рынок может смягчить остроту санкций и «дать новый источ-

ник работы с госдолгом», пояснил глава РСПП.

Власти готовы «обеспечить большую свободу предпринимательской де-

ятельности», заверил Путин, но в ответ ждут, что бизнес будет работать 

вместе с правительством, искать инструменты, которые поддержат 

производство, экономику, рабочие места.

Подготовили Алексей Дуэль, Алексей Рыбин

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Давайте не ставить себя 
в такое смешное положение
Премьер-министр Грузии Ираклий Гарибашвили в ответ на вопрос 

о присоединении страны к антироссийским санкциям заявил, что «ан-

тинародная и непродуманная политика в стране закончилась».

«Я хочу напомнить нашим гражданам, что в течение последних 30 лет 

мы прошли через многие трудности, допустили много ошибок. В 1990 

году некоторые наши политики перекрыли железную дорогу и считали, 

что объявили блокаду России. Не надо сегодня становиться в такое 

смешное положение и вредить нашим национальным интересам», — 

сказал Гарибашвили (цитата по «Интерфаксу»).
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ВЗГЛЯД ИЗ США Президент США в обращении к нации признал, 
что изолировать Россию у Запада не получится

И все ж бессилен он
Александр Гасюк

В 
четверг вечером прези-
дент США Джозеф Байден 
выступил с обращением 

к нации из-за начала Россией 
специальной военной операции 
по защите ДНР и ЛНР. Анонси-
ровав введение давно ожидав-
шихся новых санкций против 
российского финансового сек-
тора и подтвердив дальнейшее 
укрепление «восточного флан-
га» НАТО, американский лидер 
нехотя признал: в стане запад-
ных союзников имеются проти-
воречия относительно коллек-
тивных действий против Рос-
сии, а позиция ведущих стран 
незападного мира — Китая и Ин-
дии — весьма далека от желания 
Вашингтона сколотить глобаль-
ный антироссийский фронт.

Начало речи Байдена, как и 
следовало ожидать, изобило-
вало очередными угрозами и 
выпадами в адрес России. С его 
слов, введение нового пакета 
рестрикций против ряда рос-
сийских банков «отрежет их от 
финансовой системы США», а 
ограничения на импорт высо-
котехнологичной продукции 
и санкции в отношении обо-
ронной и авиакосмической от-
раслей «дорого обойдутся» на-
шей стране. Правда, обо всем 
этом хозяин Белого дома ранее 
говорил уже многократно, и 
практически никакой добавоч-
ной стоимости в этом смысле 
его выступление не содержало.

Вторая же часть заявления 
Байдена оказалась посвящена 
неизбежным негативным эко-
номическим последствиям для 
самих США от курса на дальней-

шую конфронтацию с Россией. 
«Я сделаю все, что в моих силах, 
чтобы ограничить боль, кото-
рую испытывают американцы 
на бензоколонках. Это критич-
но для меня», — сказал прези-
дент. Прекрасно понимая, что 
именно цена на топливо волнует 
американских избирателей куда 
больше, чем далекая и малопо-
нятная для них Украина, за кото-
рую Америка и ее натовские со-
юзники воевать ни с кем не со-
бираются, что в очередной раз 
специально подчеркнул Байден: 
«Я снова повторяю, что наши 
силы не будут вовлечены в кон-
фликт с Россией».

Показательно, что ряд во-
просов, заданных американски-
ми журналистами Байдену по 

итогам его выступления, явно 
поставил президента США в 
тупик. «Вы призываете Ки-
тай помочь изолировать Рос-
сию?» — спросил один из репор-

теров. «Сейчас я не готов ком-
ментировать это», — ответил 
Байден. Оказался не готов аме-
риканский лидер и разъяснить 
позицию другого важнейшего 
международного игрока — Ин-
дии. «Мы сегодня консультиру-
емся с Индией. Полностью этот 
вопрос мы не решили», — при-
знал глава США. И подтвердил 
сохраняющиеся противоречия 
среди коллективного Запада 
относительно действий против 
России. В частности, со слов гла-
вы американской администра-
ции, возможное отключение на-
шей страны от системы SWIFT 
«в настоящее время не является 
позицией, которую остальная 
Европа желает занять».

Оправдываться перед жур-
налистами Байдену пришлось 
и о том, недооценил ли он пре-
зидента России, а также, поче-
му санкционное давление не 
оказывает никакого влияния на 
Москву. «Я его не недооценил», 
— сказал Байден, а по поводу эф-
фективности нового ограничи-
тельного пакета предложил по-
говорить «через месяц».  

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Почему Запад столько лет демонстративно 
не замечал геноцид на Донбассе

Попрощались с мечтой
Евгений Шестаков

С
егодня Владимир 
Зеленский призы-
вает Россию к на-
чалу мирных пере-
говоров — об этом 
с о о б щ и л  п р е з и -
дент Франции Эм-
манюэль Макрон 
в телефонном раз-

говоре с российским лидером 
Владимиром Путиным. Но, по-
ложив трубку, буквально сра-
зу Елисейский дворец объявил 
о выделении многомиллион-
ных средств Киеву на военные 
нужды. В этом решении — суть 
подхода к украинскому кризи-
су европейской дипломатии. 
В 2014 году главы МИД Герма-
нии, Франции и Польши тоже 
убеждали тогдашнего прези-
дента Украины Виктора Януко-
вича сесть за стол переговоров 
с оппозицией и не использовать 
против ее боевиков силу.

Тот наивно согласился и бук-
вально на следующий день после 
получения гарантий от Европы 
в отношении мирного урегули-
рования кризиса был вынужден 
бежать из страны. Это позже мы 
узнали из западных СМИ, что 
только США потратили на сме-
ну режима в Киеве пять мил-
лиардов долларов, не говоря о 
масштабных вложениях Евросо-
юза и отдельных его стран.

Сегодня верить «миролюби-
вому посредничеству» Макро-
на в украинском кризисе — себя 
не уважать. Тем более француз-
ский руководитель в своей го-
товности спасти «шкуру» Зе-
ленского и компании не упо-
мянул о планах Европы и США 
изменить взгляды на евробезо-
пасность, отказаться от даль-
нейшего вооружения Украины. 
Вместо этого Европа под дик-
товку американцев продолжает 
сочинять против нашей страны, 
как им видится, «адовы санк-
ции», чтобы подорвать стабиль-
ность в России. Вот и министер-
ство экономики Германии, чей 
министр входит в партию «Со-
юз-90»/«зеленые», заявляет о 
готовности выполнить партий-
ную программу (ее на выборах 
поддержали всего 15 процентов 
немцев), и отказаться от рос-
сийского газа, хотя цены на него 
уже пробили отметку в полторы 
тысячи долларов за тысячу ку-
бометров. Тот самый печальный 
случай, описанный русской по-
говоркой: «Назло маме отморо-
жу уши».

Публичным заявлениям 
западных политиков об «изо-
ляции» России несть числа. Но 
отбросив эту словесную ше-
луху, посмотрим, кто нас со-
брался изолировать. Япония, 
Австралия, Америка, страны 
Евросоюза представляют дале-
ко не большую часть человече-
ства, скажем так: достаточно 

небольшую его часть. С гораз-
до большим пониманием си-
туации реагируют на действия 
Москвы в том же Китае. Посол 
Китая в ООН Чжан Цзюнь в этой 
связи заявил: «Китай считает, 
что дверь к мирному решению 
украинского вопроса не была 
полностью закрыта и не должна 
быть закрыта. В настоящее вре-
мя, чтобы избежать обострения 
конфликтов, Китай будет про-
должать продвигать мир и пере-
говоры по-своему».

Изоляция, которой громыха-
ет Запад, — это аргумент из «ста-
рого» геополитического словаря 
20 века, когда западная гегемо-
ния могла диктовать свои усло-
вия всему миру и наказывать 
неугодных. Но этот обветшалый 
словарь давно пришло время вы-
кинуть на помойку. И Москва де-
лает все для этого.

Наши бывшие западные 
партнеры загоняют себя в «клет-
ку», из которой им будет очень 
трудно впоследствии выбрать-
ся. Потому что игнорировать 

Россию ни в политическом, ни 
тем более в экономическом пла-
не никому не удастся. В отличие 
от вошедших в санкционный 
раж политиков даже самые кри-
тично настроенные в отношении 
России СМИ это понимают. При-
веду несколько рассуждений на 
эту тему из британской «Дейли 
телеграф». «Суровая правда со-
стоит в том, что Европа погру-
зится в кризис через несколько 
недель, если потоки российско-
го газа будут прекращены с обе-
их сторон», — пишет издание. И 
еще одна горькая для Запада пи-
люля: Украина превращает Рос-
сию в продовольственную Сау-
довскую Аравию, когда Москва 
будет контролировать 30 про-
центов мирового экспорта пше-
ницы и 20 процентов экспорта 
кукурузы. А еще почти 90 про-
центов рапсового масла, кото-
рое получает Европа из Украи-
ны. «Кто знал, что испанский ха-
мон иберика зависит от зерно-
вых кормовых из черноземного 
пояса украинской степи?», — за-

дается вопросом британское из-
дание.

В том, что Украина вернется 
в российскую орбиту, кажется, 
никто на Западе не сомневается. 
Вопрос лишь количестве дней, 
которые на это отводят. Вот и 
премьер Британии Борис Джон-
сон спешит предоставить Зелен-
скому политическое убежище на 
Альбионе. Если, конечно, у того 
еще нет вида на жительство в 
Британии…

Сегодня на Украине речь идет 
о куда более значимых, чем эко-
номика или мораль, для Запада 
вещах. С точки зрения нынешней 
политической элиты Евросоюза 
и США на кону их существовав-
шее априори право глобально 
доминировать в мире, чем они 
занимались на протяжении по-
следних десятилетий. И чем, ра-
зумеется, хотели бы заниматься 
дальше, попутно уничтожая воз-
никающие иные «центры силы». 
Постоянно продвигая НАТО на 
восток, проигнорировав попыт-
ки Москвы дипломатически до-
говориться о «правилах игры», 
США и примкнувшая к Вашинг-
тону Европа в реальности стре-
мились к одному — ближе подо-
браться к российским границам, 
чтобы иметь на законных осно-
ваниях возможность разместить 
там вооружения и военные базы. 
И все это под журчание успока-
ивающих Москву дипломатиче-

ских инициатив и необязатель-
ных соглашений. 

Поэтому сегодня страны ЕС 
судорожно обещают Украине 
все новые деньги на оборону, 
чтобы спасти свой гибнущий 
под гусеницами российских 
танков стратегический проект. 
Отсюда эта колоссальная сте-
пень озлобленности западного 
истеблишмента, уже не знаю-
щего, какую еще «карательную 
меру» придумать, чтобы поме-
шать России «денацифициро-
вать» Украину. Но при этом по-
чти восемь лет демонстратив-
но не замечавшего творивше-
гося геноцида на Донбассе. Тот 
факт, что эти угрозы наносят не 
меньший, а возможно и больший 
ущерб самой Европе, лишают ее 
рабочих мест, рынков сбыта, 
никого из нынешних руководи-
телей Евросоюза не волнует. Они 
убеждены: их сокровенная меч-
та и дальше ослаблять Россию с 
помощью «украинской карты» 
доживает последние дни.

А что дальше? Как Запад на-
мерен выходить из той диплома-
тической «тюремной камеры», 
в которой он запер себя сам, вво-
дя рестрикции против Москвы? 
Судя по заявлениям из Европы 
и из-за океана, об этом мало кто 
задумывается. Все заняты од-
ним — спасением на словах пре-
зидента Зеленского, которого, 
на самом деле, они уже «похо-
ронили» как политическую фи-
гуру. 

Россия сохраняет на сто-
ле переговоров свои предложе-
ния по всеобъемлющей системе 
европейской безопасности, ко-
торая необходима Европе в не 
меньшей степени, чем нам. Но 
разговор на эту тему больше не 
будет, как прежде, формальным, 
из пустого в порожнее.   

В феврале 2014 года главы МИД 
Германии (слева), Франции и 
Польши подписались под гарантия-
ми Виктору Януковичу. Через сутки 
вооруженная оппозиция устроила 
госпереворот.

А К Ц Е Н Т

Сегодня на Украине речь идет о куда 
более значимых, чем экономика или 
мораль, для Запада вещах

ВЗГЛЯД ИЗ КИЕВА В ставке 
Зеленского обижаются на Запад

Вот и поговорили

Петр Лихоманов

Президент Украины Владимир 
Зеленский в течение послед-
них суток пытался получить от 
США и Европы не риториче-
скую поддержку. Но все попыт-
ки привлечь внимание союзни-
ков не увенчались успехом. Так, 
в утреннем ролике Владимир 
Зеленский упрекнул западные 
страны в том, что они наблюда-
ют за российской операцией по 
поддержке республик Донбас-
са в качестве зрителей. «Мощ-
нейшие силы мира наблюдают 
издалека», — жаловался Зелен-
ский. Он также заявил, что вве-
денных западными странами 
санкций лично ему недоста-
точно. Он также констатиро-
вал, что «западные партнеры» 
не дают Украине гарантий без-
опасности, и в который раз по-
сетовал, что ее не хотят срочно 
принимать в НАТО. Сразу по-
сле этого обращения Зеленский 
учредил Ставку Верховного 

главнокомандующего, которую 
сам же возглавил. В дневном ро-
лике Зеленский уже прямым 
текстом призвал союзников 
вступить в военный конфликт 
с Россией. «Если вы в Европе 
имеете боевой опыт и не хотите 
смотреть на нерешительность 
политиков, вы можете уже при-
быть в наше государство и вме-
сте с нами защищать Европу», 
— с присущим актерским пафо-
сом вещал президент Украины. 
Ответа на призывы он вновь не 
получил. Более того, западные 
политики и СМИ активно на-
мекали Верховному главноко-
мандующему Украины, како-
го рода действий от него ждут. 
Например, премьер Британии 
предложил руководству Укра-
ины убежище. В свою очередь 
CNN и правительство Германии 
затеяли дискуссию о том, где же 
находится Зеленский: амери-
канские журналисты утвержда-
ли, что он перебрался в бункер 
за пределами Киева, а в Берли-
не возражали, что тот все еще 
находится в столице. Недоразу-
мением окончилась и попытка 
Зеленского пообщаться с пре-
мьером Италии Марио Драги. 
После заседания Евросовета, 
в котором дистанционно при-
нял участие Зеленский, Драги 
был готов выслушать его оза-
боченности и страхи отдельно. 
Однако Зеленский не вышел 
на связь. После полутора часов 
тревожного ожидания Драги 
сообщил об отсутствии абонен-
та депутатам итальянского пар-
ламента. Позже Зеленский яз-
вительно ответил Драги в сво-
ем Twitter — мол, он был занят 
войной с Россией и не мог пере-
нести ее из-за разговора с ита-
льянским премьером.  

Владимир Зеленский тщетно призы-
вает Запад воевать на его стороне. 
В ответ ему предлагают убежище.

ПРОЧИТАНО

САНКЦИИ — «КАК 
КОМАРЫ В ЛУИЗИАНЕ»
Анна Журавлева 

От санкций США больше пострадают сами американ-
цы, чем Россия. Об этом заявил ведущий телеканала 
Fox News Джесси Уотерс. Журналист сравнил амери-
канские санкции с «комарами в Луизиане», которых 
россияне явно не заметят.

«Байден не понимает, что санкции для России — 
как комары в Луизиане, они всегда были. Такова уж 
жизнь», — заявил Уотерс. Зато цены на бензин в Соеди-
ненных Штатах продолжают расти из-за ограничи-
тельных мер, вводимых против Москвы. «Галлон бен-
зина здесь, в Нью-Й-
орке, стоит более 
пяти долларов. Про-
сто заправить свой 
внедорожник сто-
ит более ста долла-
ров. В Калифорнии 
стоимость бензина 
превышает четыре 
доллара за галлон 
и приближается к 
этой отметке в Пен-
сильвании и Илли-
нойсе — трех штатах 
с самыми высоки-
ми налогами на газ, — отметил телеведущий. — Рядо-
вые граждане страны в полной мере ощущают послед-
ствия повышения цен из-за санкций, которые нанесут 
больший ущерб американцам, чем россиянам, постав-
ки нефти и так ограничены». По словам Уотерса, гра-
жданам США приходится расплачиваться за то, что Ва-
шингтон играл на Украине «роль старшего брата». Так 
что политика Байдена ставит американцев под удар в 
случае энергетического кризиса. 

Схожие риски стоят и перед Европой. «Полная оста-
новка поставок газа из России сильно ударит по ЕС. 
В конце концов, уже сейчас он получает 40 процен-
тов природного газа из РФ. Германия — почти полови-
ну своих объемов... До сих пор Европе было на руку, что 
зима выдалась более мягкой, чем ожидалось», — призна-
ет немецкая газета Frankfurter Allgemeine Zeitung. Из-
дание признает: полный отказ от поставок «голубого 
топлива» «невозможно будет компенсировать даже при 
полной загрузке терминалов сжиженного природного 
газа и альтернативных трубопроводов». В долгосроч-
ной перспективе это создало бы большие проблемы для 
европейцев, даже несмотря на их активные переговоры 
с третьими странами. «Кроме того, возникает вопрос, 
кто должен платить за заполнение хранилищ. Это доро-
го обойдется. Исходя из текущих цен, пополнение будет 
стоить 80 миллиардов евро, — считает экономист Георг 
Захманн из брюссельского мозгового центра Bruegel. 
— Без государственной помощи это вряд ли получится, 
что признает и Европейская комиссия».  

ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ

ПРОРВАЛ БЛОКАДУ

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Реагируя на действия России, бывший премьер Фран-
ции Франсуа Фийон, в частности, написал в Twiiter, что 
«в течение 10 лет предостерегал Запад от отказа при-
нимать во внимание требования России относительно 
расширения  НАТО». При этом он добавил, что именно 
«такое поведение привело сейчас к опасному столкно-
вению, которого можно было избежать». Он отдал долж-
ное усилиям Франции  по поиску разрешения острого 
кризиса с помощью «уравновешенной дипломатии», от 
чего не стоит отказываться, «несмотря на неудачи» на 
этом треке. И заключил свою публикацию такой фразой: 
«Рано или поздно надо будет прийти к соглашению, ибо 
мы живем на одном континенте». Однако из-за этого су-
ждения на Фийона набросились как в телепрограммах, 
так и в печатных СМИ. Надо сказать, что во Франции, 
как, впрочем, и вообще на Запада не так просто обна-
ружить источники, где можно найти альтернативную 
информацию по сравнению с официальной  поощряе-
мой.  Как правило, тем, кто по-настоящему  интересует-
ся «злобой дня», и не очень доверяет тому, что изверга-
ется из каждого утюга или холодильника, приходится 
отправляться в соцсети или на платформы, такие как 
RT на французском.  Таких людей здесь хватает - доста-
точно ознакомиться с комментариями, которые люди 
оставляют к  однобоким статьям на украинскую тему.  

ВЗГЛЯД ИЗ ИТАЛИИ

САНКЦИИ ДОРОГО 
ОБОЙДУТСЯ ЕВРОПЕ
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Бывший премьер Италии и экс-глава Еврокомиссии 
Романо Проди предупредил в интервью миланской 
Corriere della Sera о том, что западные санкции в отно-
шении России будут иметь асимметричный эффект, а 
также пагубным образом отразятся на европейской 
и мировой экономиках. По словам 82-летнего Проди, 
основателя крупнейшего института экономических ис-
следований «Номизма», если подобная ситуация про-
длится еще несколько дней, глобальный экономический 
рост серьезно замедлится, а инфляция поползет вверх. 
Проди пояснил, что наиболее высокую цену за введе-
ние ограничительных мер в отношении Москвы запла-
тят вовсе не США, а Италия с Германией, «потому что 
именно эти страны экспортируют в Россию большую 
часть своих непродовольственных товаров». В этой свя-
зи Проди также предупредил о том, что насиженное ме-
сто Европы на российском рынке рискует занять Китай. 
«Если будут введены серьезные ограничения на экс-
порт промышленных технологий, безусловно, постра-
дают Италия и Германия, а отразиться ли это на России, 
нужно еще понять. Несомненно, данная потеря не будет 
несить временный характер и не ограничится перио-
дом введения санкций, потому что российские клиенты 
заменят нашу продукцию китайской, которую потом 
будет крайне сложно вытеснить», — подчеркнул экс-
премьер, заметив, что интенсификация российско-ки-
тайских торгово-экономических отношений достигла 
«впечатляющих масштабов». Проди не преминул также 
высказаться негативно о решении Германии остановить 
сертификацию «Северного потока-2», открыто назвав 
этот шаг «странным».  «Сейчас в условиях напряжен-
ности на европейских энергетических рынках, необхо-
димо держать этот канал открытым», - призвал бывший 
итальянский премьер, который в прошлом не раз выска-
зывался публично против «Северного потока-2». Проди 
– чуть ли не единственный итальянский политик и об-
щественный деятель, к мнению которого прислушива-
ются на Апеннинах, которому удалось в минувшие дни 
прорваться на просторы местных СМИ, чтобы выразить 
взвешенную позицию, основанную на прагматизме и 
здравом смысле. . 

Между тем

Как сообщает ТАСС, в  литовской столицк участники акции в поддержку 

Украины избили российского дипломата. Это произошло возле здания 

посольства РФ в Литве сообщили в российской дипмиссии. «Подроб-

нее прокомментировать инцидент не можем, так как ведется след-

ствие», — пояснили в посольстве. При этом, полиция Вильнюса утержда-

ет, что подозреваемый в нападении на дипломата был задержан..
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Байден признал: американцы заплатят за курс на конфронтацию с Россией.
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Галлон бензина 
в Нью-Йорке уже 
стоит более пяти 
долларов, запра-
вить внедорожник 
стоит более 100

Кстати

Российское посольство в Париже передало МИД Франции доказатель-

ство преступлений украинского режима на территории Донбасса, сооб-

щает ТАСС. Как отметили в российском диппредставительстве, во 

французский МИД были направлены фотоматериалы с подтверждения-

ми фактов совершения Украиной военных преступлений и преступле-

ний против человечности. Кроме французского внешнеполитического 

ведомства данные материалы были разосланы также в крупнейшие 

СМИ и правозащитные организации Франции. Ранее представители 

ДНР и ЛНР передали министру иностранных дел РФ Сергею Лаврову 

книгу «Расстрелянное детство Донбасса», в которой приводятся свиде-

тельства преступлений киевского режима. 
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НАЛОГИ Деловая 
активность в столице 
поднялась выше, чем была 
до пандемии

Экономика 
на 36,6

Сергей Бабкин

Столица полностью преодолела последствия пер-
вых лет пандемии: и по сбору налогов, и по уров-
ню промышленного производства она опередила 
большинство регионов. «Показатели не только восста-
новились, но даже преодолели докризисный уровень», 
— заявила руководитель управления Федеральной на-
логовой службы по Москве Марина Третьякова. 

Она привела цифры: в частности, рост промышлен-
ного производства по сравнению с первым годом пан-
демии составил 36,6 процента — это в несколько раз 
выше, чем в целом по России. ̀ Еще один важный по-
казатель «здоровья» экономики — налог на добавлен-
ную стоимость. В прошлом году Москва перечислила 
в федеральный бюджет по этой статье 1,227 триллио-
на рублей, в то время как в 2020-м — 1,082, а в допан-
демийном 2019-м — 1,104 триллиона. Не менее важен 
для здоровой экономики и рост зарплат, в январе—ноя-
бре 2021 года они выросли у москвичей на 9,7 процен-
та. «Это отражается 
на динамичном ро-
сте налога на дохо-
ды физических лиц, 
формирующего по-
чти половину го-
родского бюджета, 
— отметила Марина 
Третьякова. — В от-
четном периоде по-
ступления налога 
на физических лиц 
составили более 1,4 
триллиона, из которых 51 миллиард зачислен в феде-
ральный бюджет и предназначен на лечение детей с тя-
желыми заболеваниями». Безработица же в столице 
стала минимальной — ее официальный уровень состав-
ляет 0,5 процента от всего трудоспособного населения. 

О росте деловой активности говорят и другие на-
логовые поступления. По одной только «упрощенке», 
которой активно пользуются малые и средние пред-
приниматели, отчисления по сравнению с 2019 годом 
выросли с 112,8 миллиарда до 157,2 миллиарда. А от-
числения по налогу на профессиональный доход, ко-
торый платят самозанятые, увеличились за последний 
год в четыре раза — с 1,2 до 4,8 миллиарда. Рост поступ-
лений налогов во многом связан с тем, что их просто 
стало проще платить. Примечательно, что активно по-
шли в рост в столице самые пострадавшие от пандемии 
отрасли: туриндустрия и сфера красоты. Растут отчис-
ления от фитнес-клубов, парикмахерских, маникюр-
ных салонов. Однако, по статистике городского депар-
тамента финансов, больше всего платежей поступило 
от торговых организаций — 175 миллиардов рублей. 
Предприятия, которые занимаются недвижимостью, 
заплатили 92,8 миллиарда рублей, строительная от-
расль — 64,1, ИТ-сектор — 54,2, обрабатывающая про-
мышленность — 46,2 миллиарда рублей. Оздоровление 
экономики во многом происходит благодаря пакетам 
антикризисных мер поддержки. Они действовали в 
2020-м, и значительная часть перешла и на 2021-й.  

Наши 
без возврата

И то, и другое дает право на официальное тру-
доустройство. Кроме того, значительная часть 
домашнего персонала обходится вообще без 

лишних формальностей, ограничиваясь устной дого-
воренностью о найме. Из-за этого точной статистики о 
числе работающих в России украинцев нет.

По данным Росстата, только за прошлый год в Рос-
сии стало больше граждан Украины почти на 54 тыся-
чи человек — это практически половина от всего мигра-
ционного прироста из стран СНГ.

«Из Украины, ДНР и ЛНР в Россию за последние 
годы переселились около 3 млн человек, — считает ру-
ководитель липецкого отделения ФМР Сергей Чере-
зов. — На пике было и 5 млн человек, но люди привыкли 
спокойно передвигаться между нашими странами: в 
2014 начались об-
стрелы в Луганске — 
народ поехал сюда, 
успокоилась ситу-
ация — вернулись 
обратно».

В отличие от ра-
ботников из Сред-
ней Азии, украин-
цы, переехавшие в 
Россию, планиру-
ют оставаться здесь 
максимально дол-
го, поэтому ищут 
не шабашку, чтобы 
«поднять денег» и отправить домой, а полноценную 
работу с перспективой карьерного роста, отмечает Че-
резов. То есть для рынка труда становятся неотличимы 
от россиян.

«Украинцы работают везде и на всех должностях: 
от олигархов и топ-менеджеров до курьеров и уборщи-
ков, — подтверждает президент SuperJob Алексей Заха-
ров. — На ближайшие 100 лет мы все работаем на одном 
рынке труда, не будет никакой разницы между уро-
женцем Киева и Владивостока».

В такой ситуации для украинца, вовлеченного в рос-
сийскую экономику, никакого смысла ехать обратно 
нет, считают в ФМР. У кого были политические разно-
гласия с нашим государством, покинули страну еще 
после присоединения Крыма. Сейчас могут отправить-
ся в путь лишь единицы, но смогут ли они пересечь гра-
ницу, никто не знает.

«Я тут работаю в хорошей семье, ко мне замеча-
тельно относятся, а на свою зарплату содержу и дочек, 
и внучек — перевожу им в Николаев деньги, — расска-
зывает сиделка Мария Поливайко, работающая в Под-
московье. — Я бы поехала к ним, но где я там найду 
работу с такой же зарплатой?» В этой ситуации Ма-
рия переживает не столько за себя, сколько за мужа 
одной из внучек — он служит в пограничных войсках 
Украины. 

Зарплаты в самой Украине в два-три раза ниже рос-
сийских, а в ДНР и ЛНР — еще меньше, подтверждает 
Черезов. При этом цены в республиках соответству-
ют московским, и сносно жить удается только тем, кто 
держит свое хозяйство: картошка и домашнее сало 
сильно облегчают существование. Это еще одна при-
чина, по которой граждане Украины предпочитают 
продолжать работать в России. Война войной, а обед — 
по распорядку.  

Разблокирован

На 16-й насосной стан-
ции каскада СКК идет 
капремонт: бетони-

руют швы в обшивке русла, ре-
монтируют здание насосной, 
меняют оборудование.

— Здесь стоят насосы мощно-
стью 1000 киловатт, — расска-
зал машинист насосной стан-
ции Константин Горлов. — В се-
кунду они прокачивают 1,5 ку-
бометра воды.

Два из четырех насосов 
уже заменены. На очереди 
два оставшихся. Тем не ме-
нее, когда откроют заслонки, 
в Крыму ожидают, что первое 
время потери воды будут дохо-
дить до 40 процентов — все же 
от Херсонской области Украи-
ны до Нижнегорского района 
в Крыму восемь лет русло сто-
яло пустым. Вода будет дрени-
ровать через швы и трещины 
бетонного русла, заполнять 
пустоты. 

На полуострове еще предсто-
ит разобрать небольшую дамбу 
в русле канала, построенную, 
чтобы не терять драгоценную 
воду из подземных горизонтов. 
Такая работа займет буквально 
пару дней. Все остальные части 
уникального инженерного соо-

ружения СКК находятся в рабо-
чем состоянии. 

Но чтобы открыть заслон-
ки, нужно потрудиться и в Хер-
сонской области. Напомним, с 
1971 года перекачку воды из Дне-
пра в Крым всегда останавливали 
осенью и возобновляли весной, 
когда она нужна была для поли-
ва. В марте 2014 года заслонки 
открыли, но наполнить водохра-
нилища полуострова не успели: 
буквально через несколько дней 
перекачку воды остановили по 
указанию на тот момент и.о. зам-
главы администрации президен-
та Украины Андрея Сенченко. С 
этого момента и до сегодняшнего 
дня полуостров обеспечивал во-
дой себя сам, отказавшись от це-
лого ряда направлений сельского 
хозяйства.

Собственных запасов воды 
республике хватает только для 
нужд коммунального хозяйства 
с учетом потребностей курор-
тов, но в засушливые годы и эта 
сфера стала испытывать острый 
дефицит влаги. Именно поэто-
му рабочая группа Госсовета 
Крыма провела кропотливую 
работу, оценив ущерб от вод-
ной блокады полуострова в 1,4 
триллиона рублей. Все эти во-

семь лет дорвавшиеся до власти 
украинские националисты меч-
тали задушить Крым. Просто за-
крыть заслонку им показалось 
мало, поэтому в 2015 году у по-
селка Каланчак они построили 
капитальную дамбу для пере-
крытия русла СКК, потратив на 
это 50 миллионов гривен бюд-
жетных средств. Градус ненави-
сти к Крыму оказался так высок, 
что даже на нынешней неделе, 
отступая из Херсонской обла-
сти, националисты нашли вре-
мя взорвать задвижки иррига-
ционного сооружения и мост че-
рез СКК. Поэтому основной ре-
монт, прежде чем пустить воду 
по руслу, придется проводить 
именно здесь. 

Восстановительные рабо-
ты могут занять от недели до 
двух недель. Во всяком случае, 
решать эту проблему будут и 
с учетом интересов жителей 
Херсонской области, которые 
из-за подрыва также остались 
без воды. В Крыму даже гото-
вы подождать лишнюю неделю, 
чтобы водой обеспечить и сосе-
дей. Так когда же в Крым придет 
днепровская вода? В правитель-
стве республики полагают, что 
это произойдет в марте.  

ПРОЦЕСС 

По делу 
Навального 
допросили 
большинство 
свидетелей

КОНВОЮ 
НЕ ХАМИЛ
Иван Егоров, Покров

Во Владимирской области про-
шло пятое выездное заседание 
Лефортовского суда по новому 
делу Алексея Навального. 

Несмотря на то, что процесс 
проходит на территории испра-
вительной колонии №2, — он 
остается абсолютно открытым 
для журналистов. Правда, похо-
же, что многие СМИ постепенно 
теряют интерес к якобы громко-
му «закрытому» процессу. Если 
в первый день заседания в ко-
лонию в Покрове приехали бо-
лее 90 журналистов, то в пятый 
день вместе с корреспондентом 
«РГ» в зале трансляции осталось 
лишь 10 представителей СМИ. 

Напомним, что в новом про-
цессе слушается объединенное 
дело об особо крупном мошен-
ничестве со средствами своих 
же сторонников и неуважении 
к суду. Основное обвинение ка-
сается 4 эпизодов хищения по-
жертвований из «Фонда борь-
бы с коррупцией» (ФБК — орга-
низация-иноагент, признанная 
экстремистской, запрещена в 
РФ и ликвидирована по реше-
нию суда).

В прошлом году на процес-
се по делу о клевете на ветерана 
Великой Отечественной вой-
ны, который проходил в Бабуш-
кинском суде, Навальный неод-
нократно оскорблял судью, 
прокурора и участников про-
цесса. В пятницу в суде дали по-
казания два очередных свиде-
теля, которых вызывала сторо-
на обвинения. 

Первым выступил Евгений 
Ходенок. Оказалось, что свиде-
тель — это судебный пристав, 
который нес службу во вре-
мя прошлогоднего процесса 
по делу о клевете Навального 
на ветерана в Бабушкинском 
суде. Ходенок вспомнил, что 
подсудимый во время процес-
са оскорблял и унижал судью 
Веру Акимову, называя ее обер-
штурмбаннфюрером. А еще он 
слышал, как Навальный назы-
вал ветерана Игната Артеменко 
куклой с орденами, а его внука 
— торговцем дедом. 

Вторым выступил конвой-
ный Иван Александров. Сви-
детель рассказал, что подсуди-
мый в Бабушкинском суде ха-
мил судье и постоянно снимал 
маску. В то же время, по его сло-
вам, во время конвоирования 
из СИЗО — в суд и обратно — вел 
себя спокойно и даже тихо.     

В отличие от выступлений 
предыдущих свидетелей, кото-
рых Навальный буквально до-
прашивал с пристрастием, к 
приставу и конвоиру у него во-
просов не оказалось. 

Напомним, что в прошлом 
году во время дела о клевете 
была небольшая надежда, что 
Навальный хотя бы в послед-
нем слове извинится перед ве-
тераном. Но блогер остался ве-
рен себе — ни слова или даже 
намека на извинение от него не 
прозвучало.

«Лицемеры вы и негодяи», — 
обратился Навальный со своим 
последним словом к суду, но не 
конкретизируя, к кому именно. 
После этого он несколько раз то 
и дело переходил на личность 
прокурора, опять оскорблял 
ветерана и внука, который, с 
его слов, якобы «монетизиро-
вал деда». И в итоге, заканчи-
вая выступление, заявил судье 
и прокурору: «Вы будете гореть 
в аду». Впрочем, как выясни-
лось чуть позже, наговорил то-
гда блогер не только на приго-
вор и штраф в 850 тысяч рублей 
за клевету, но и на новое дело о 
неуважении к суду.

В пятницу после допроса сви-
детелей гособвинитель Генпро-
куратуры Надежда Тихонова 
продолжила зачитывать доказа-
тельства стороны обвинения по 
делу о мошенничестве. В основ-
ном речь шла о многочисленных 
выписках по движению денег на 
банковских счетах Навального, 
его супруги   и соратников. 

Процесс Лефортовского суда 
в ИК №2 в Покрове продолжит-
ся в понедельник 28 февраля. 
Ожидается, что на следующей 
неделе будет закончен допрос 
свидетелей и стороны перейдут 
к прениям.  

Море со скидкой

Как рассказал «РГ» 
гендиректор гостини-
цы «Лазурная» Алек-

сандр Захаров, отель работает 
в штатном режиме. «Никто не 
разъезжается, — рассказал он. — 
Сегодня из двух номеров долж-
ны были выехать гости, но они 
остаются еще на пару дней. Мы 
предоставили им размещение. 
Цены не повышали».

Отельеры не только замо-
розили цены, но и предложили 
скидки. Например, в отеле гор-
ного курорта «Роза Хутор» они 
составляют 30 процентов. «У 
нас есть возможность остаться 
в Сочи еще на несколько дней, 
и мы решили воспользоваться 
такой возможностью, если рейс 
отменили, — объяснили супру-
ги Виктор и Валентина Ковале-
вы из Москвы. — Приятно, что в 
отеле предложили скидку. Еще 
покатаемся на горных лыжах». 
Благо, погода позволяет прово-
дить время на свежем воздухе. 
У моря температура составляет 
около 18 градусов тепла, а в го-
рах +6 и идет снег.

По словам председателя 
правления Ассоциации «Рос-
сийский союз туриндустрии — 
Юг» Натальи Косьминой, из-за 
сложившейся обстановки пото-
ки разделились. «Одни туристы 

отменили поездки, намеченные 
на ближайшие даты. Другие, 
наоборот, рады отправиться на 
курорт, причем даже семьями с 
детьми, — отметила она. — Я объ-
ясняю такие решения психоло-
гическими особенностями».

Крымские и севастополь-
ские санатории и отели тоже 
предложили своим гостям, ко-
торые не смогли уехать из-за 
временной приостановки ра-
боты аэропорта, специальные 
условия на продление прожива-
ния со снижением стоимости до 
50 процентов либо по себестои-
мости. 

Как рассказала «РГ» пред-
ставитель отеля «Riviera Sunrise 
Алушта» Екатерина Миль-
чинская, в отеле около 20 отды-
хающих из разных регионов РФ. 
«Поскольку улететь невозмож-
но, гости захотели остаться. Мы 
сразу решили продлить им пре-
бывание по себестоимости: у 
нас есть тариф для туроперато-

ров и турагентств, которые при-
езжают к нам, чтобы увидеть 
отель и потом его продавать, 
мы этот тариф применили к го-
стям», — рассказала Екатерина 
Мильчинская. 

По данным минкурортов РК, 
некоторые средства размеще-
ния отменили штрафы за анну-
ляцию бронирования и перено-
сят брони на весну с сохранени-
ем стоимости за номер. Также 
отели организовывают бесплат-
ные трансферы в Краснодар.

Из Севастополя из-за вре-
менного прекращения авиасо-
общения не смогли уехать око-
ло 1500 туристов. Как рассказа-
ла «РГ» начальник управления 
туризма Севастополя Лариса 
Остапенко, все отели, состоя-
щие в турреестре города, под-
твердили заморозку стоимости 
проживания для людей, выну-
жденно оставшихся в Севасто-
поле, а некоторые снизили цены 
до 50 процентов. Отельеры так-

же пообещали не применять к 
туристам штрафные санкции в 
связи с отменой бронирования. 
«Гости из пяти номеров оста-
лись до 2 марта, — рассказал 
«РГ» управляющий гостинич-
ным комплексом «Хрусталь-
ный» Сергей Арбузов. — Мы для 
них снизили стоимость прожи-
вания на 50 процентов. А для но-
вых бронирований на март сде-
лали 20-процентную скидку». 
По его словам, туристы стали 
отменять бронирования на бли-
жайшие одну-две недели. Им 
возвращают деньги в полном 
объеме. Также отель возвраща-
ет стоимость оставшихся дней 
гостям, которые хотят уехать 
раньше. «Работаем в штатном 
режиме. Это явление времен-
ное, переживем», — добавил Ар-
бузов. 

По словам Ларисы Остапен-
ко, большинство туристов по-
кидают город на автобусах, а 
некоторые купили билеты на 
поезда. Гостей консультируют 
о маршрутах, которыми они 
могут добраться домой. Самые 
востребованные направления 
— Москва и Сибирь. На марш-
рутах до Краснодара и Москвы 
ввели дополнительные автобу-
сы, вдвое увеличив количество 
мест. Из Симферополя в Моск-
ву будут курсировать допол-
нительные поезда на 866 мест. 
Их организует компания-опе-
ратор дальних пассажирских 
перевозок. Стоимость билетов 
в ближайшее время не изме-
нится.  

В гостиницах переписывают 
ценники, чтобы помочь туристам, 
которые не смогли улететь домой.

Скоро на Северо-Крымском канале будут удить рыбу, как в прежние годы.

Отели Севастополя подтвердили замо-
розку стоимости проживания для турис-
тов, которые не могли улететь домой

Ожидается, 
что на следующей 
неделе 
Лефортовский суд 
Москвы перейдет 
к прениям сторон

Украинцы работа-
ют везде и на всех 
должностях: 
от топ-менедже-
ров до курьеров 
и уборщиков

Оздоровление 
экономики во 
многом происхо-
дит за счет анти-
кризисных мер 
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ПРАВО Жителям ЛНР и ДНР 
нотариусы предоставят услуги 
бесплатно

Окажут доверие

Владислав Куликов

Жители ДНР и ЛНР,  выну-
жденные на время покинуть 
свои дома, будут освобожде-
ны от оплаты услуг правового 
и технического характера при 
оформлении нотариальных до-
кументов. Об этом сообщили в 
Федеральной нотариальной па-
лате России.

Фактически людям, оказав-
шимся в трудном положении, 
надо будет заплатить лишь не-
большую государственную по-
шлину, предусмотренную На-
логовым кодексом. Например, 
оформление доверенности на 
совершение сделок обойдется 
в 200 рублей, оформление заве-
щания будет стоить 100 рублей.

«Нотариат страны прини-
мает все меры к тому, чтобы 
обеспечить доступ к квалифи-
цированной юридической по-
мощи нотариуса не только всем 
жителям России, но и людям, 
вынужденным искать убежи-
ща на территории нашей стра-
ны», — отметил президент Феде-
ральной нотариальной палаты 
Константин Корсик. 

Льгота в размере 100 про-
центов на оплату услуг право-
вого и технического характера 
будет применяться при совер-
шении так называемых соци-
ально значимых нотариальных 
действий. Например, удосто-
верения всех видов доверен-
ностей, согласий и завещаний. 
Также льгота будет действовать 
при передаче документов физи-
ческим лицам, удостоверении 
равнозначности бумажного до-
кумента электронному и т.п.  В 
ближайшее время жители ДНР 
и ЛНР смогут получить нота-
риальную помощь на льготных 
условиях по всей территории 
России. В некоторых регионах 
льготы уже действуют. Среди 
них — Ленинградская, Курская 
и Ростовская области.  Сейчас 
ФНП направила соответствую-
щее письмо во все региональ-
ные палаты страны. Освобожде-
ние от взимания платы распро-

страняется на всех лиц, прожи-
вавших на территории ДНР и 
ЛНР и покинувших ее после 1 
февраля 2022 года. 

Согласно рекомендации 
ФНП, такая льгота должна дей-
ствовать вплоть до 1 мая 2022 
года и при необходимости мо-
жет быть продлена. Все расходы 
нотариусов, связанные с введе-
нием дополнительных льгот, бу-
дут компенсированы Федераль-
ной нотариальной палатой за 
счет нотариата.

В свою очередь, в Нотари-
альной палате Ленинградской 
области подчеркнули, что но-
тариусы России не должны 
остаться в стороне от оказания 
посильной помощи в решении 
проблем граждан, на чью долю 
выпали жестокие испытания и 
утраты.

Напомним также, что Ми-
нюст направил в некоторые 
регионы мобильные брига-
ды государственных юридиче-
ских бюро для консультаций 
граждан, прибывших из ДНР 
и ЛНР. Как рассказали накану-
не в ведомстве, три специально 
оборудованных для выездных 
консультаций автомобиля со 
специалистами госюрбюро из 
Волгоградской, Тамбовской об-
ластей и Краснодарского края 
перемещаютсяся между пунк-
тами временного размещения 
эвакуированных граждан. 

На консультациях люди ин-
тересуются прежде всего вопро-
сами защиты своих социальных 
прав.  

Жители респуб-
лик полностью 
освобождены 
от платы за услуги 
правового и техни-
ческого характера
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Тем временем

Международный аэропорт Сочи станет временным хабом для пассажи-

ров отмененных рейсов из Краснодара, Анапы, Геленджика и Симферо-

поля, сообщила пресс-служба аэропорта. Вчера сочинская воздушная 

гавань обслужила более 24 тысяч человек. Для пассажиров отменен-

ных рейсов организовали дополнительные поезда и запустили бесплат-

ный шаттл от привокзальной площади аэропорта до железнодорожно-

го вокзала Адлера. Два автобуса курсируют с интервалом в полчаса. 

Пассажирам помогают волонтеры.

1
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СЛЕДСТВИЕ Александр Бастрыкин — о преступлениях, совершенных военными ВСУ 
против мирного населения

Нельзя забыть, нельзя простить 
Наталья Козлова

А
лександр Бастрыкин про-
вел в Ростовской области 
оперативное совещание. 

Обсуждался ход расследования 
преступлений, совершенных 
ВСУ против мирного населе-
ния ДНР и ЛНР. А еще глава СК 
России заявил, что дети, эваку-
ированные из Донбасса, смогут 
учиться в кадетских корпусах 
его ведомства.

Заместитель руководителя 
управления СКР по расследо-
ванию преступлений, связан-
ных с применением запрещен-
ных средств и методов ведения 
войны, доложил, что с 2014 года 
Следственным комитетом воз-
буждено 481 уголовное дело о 
событиях на Украине и Донбас-
се. В числе фигурантов — пред-
ставители военного и полити-
ческого руководства Украины, 
члены радикальных национа-
листических объединений, а 
также представители силовых 
структур Украины. По этим де-
лам к ответственности привле-
каются 180 человек.

Уточнили на совещании циф-
ры — во время вооруженного 
конфликта на Донбассе было 

ранено не менее 5,5 тысячи 
мирных жителей, погибли бо-
лее 2,6 тысячи граждан. За это 
время уничтожено больше 2,2 
тысячи объектов инфраструк-
туры. «Главной причиной жертв 
среди гражданского населения 
стали обстрелы со стороны пра-
вительственных сил Украины 
из оружия взрывного действия, 
стрелкового и легкого воору-
жения», — таков вывод следова-
телей.

За весь период следствия до-
прошены более 146 тысяч чело-
век, признаны потерпевшими 
более 22 тысяч. Из них 2,4 тыся-
чи — это несовершеннолетние. 

На совещание были пригла-
шены сотрудники следствен-
ной группы, которые работа-
ют по уже возбужденным де-
лам о геноциде против мирных 
людей. Кроме них были пред-
ставители Главного управле-
ния криминалистики СК, а так-
же следователи управлений СК 
по Ростовской, Брянской, Бел-
городской, Воронежской, Кур-
ской областей и ГСУ СК по Рес-
публике Крым и Севастополю.

На сегодняшний день зафик-
сировано не менее 14 попада-
ний снарядов на территорию 

Ростовской области, в том чис-
ле разрушено помещение, ис-
пользуемое погрануправлени-
ем ФСБ. По всем этим фактам 
СК России возбуждены уголов-
ные дела.

Бастрыкину доложили ре-
зультаты расследования воз-
бужденных за последнее вре-
мя дел. Рассказали об итогах 
осмотров мест происшествий и 
изъятых частей разорвавшихся 
украинских снарядов. Назначе-
ны и идут взрывотехнические 
судебные экспертизы. Установ-
лено, что выстрелы были произ-
ведены с участка, подконтроль-
ного Украине.

Главу СКР проинформирова-
ли о том, что, по данным на 24 
февраля, более 105 тысяч чело-
век прибыли из Донбасса в Рос-

сию. Офицеры СК России допра-
шивают прибывших, устанавли-
ваются все факты совершения 
против них преступлений.

Бастрыкин поручил всем об-
разовательным учреждениям 
СК России, в том числе кадет-
ским корпусам и классам, под-
готовиться для принятия на обу-
чение детей, прибывших из Дон-
басса. А еще он сказал, что необ-
ходима «проработка вопроса с 
атаманом Всероссийского ка-
зачьего общества Н.А. Долудой 
о возможности принятия при-
бывших из ЛНР и ДНР детей на 
обучение в казачьи корпуса».

После совещания Бастрыкин 
посетил пункт временного раз-
мещения беженцев. Расспро-
сил, как их разместили, и выслу-
шал их вопросы, на которые по-

дробно ответил. Председатель 
СК обратился к людям с прось-
бой помочь российскому след-
ствию и дать весь объем показа-
ний для формирования доказа-
тельной базы. «Мы знаем имена 
преступников, с 2014 года мы 
расследуем уголовные дела, но 
в суде нужны доказательства, 
поэтому необходимы сведения 
от вас. Также я поставил зада-
чу подчиненным оказывать вам 
всю необходимую помощь», — 
заверил Александр Бастрыкин.

Кроме того, глава СК дал по-
ручение наладить взаимодей-
ствие с правоохранительны-
ми органами Луганской и До-
нецкой Народных Республик 
при расследовании преступле-
ний на территории Донбасса. 
Бастрыкин заявил, что сейчас 
необходимо оперативно нала-
дить «прямой контакт с колле-
гами для сбора и фиксации до-
казательств в ходе предвари-
тельного следствия».

Глава СКР подчеркнул, что 
судебный процесс над укра-
инскими военными преступни-
ками, жертвами которых стали 
мирные граждане, в том числе 
женщины и дети, обязательно 
должен состояться. •

ВИЗИТ 

Валентина 
Матвиенко 
выступила 
на форуме 
в Таджикистане

В ДУШАНБЕ — 
ПО-РУССКИ
Дмитрий Гончарук, 
Валентина Егорова

Вчера делегация Совета Фе-
дерации во главе со спикером 
Валентиной Матвиенко завер-
шила визит в Таджикистан. 
Главными темами бесед с ру-
ководством республики стало 
межрегиональное сотрудниче-
ство, поддержка русского язы-
ка и, конечно, ситуация вокруг 
Украины.

«Россия объявила специ-
альную военную операцию, 
чтобы понудить к миру, чтобы 
остановить идущую активней-
шим образом милитаризацию 
Украины. Нам просто не оста-
вили другого выбора. Да, это 
нелегкий выбор, но единствен-
ная возможность остановить 
братоубийственную войну, 
возможность сохранить мир и 
жизни людей», — заявила Мат-
виенко, выступая в Душанбе 
на межпарламентском фору-
ме «Россия — Таджикистан: по-
тенциал межрегионального со-
трудничества».

А отвечая на вопросы жур-
налистов по окончании встре-
чи с президентом Таджикиста-
на Эмомали Рахмоном, спикер 
отметила: «Россия выполнила 
свой моральный долг и при-
знала суверенитет, независи-
мость Донецкой и Луганской 
Народных Республик. И у нас 
нет необходимости кого-то в 
этом убеждать. Каждая страна 
будет делать свой выбор». Глава 
Совфеда уверена, что Москве 
найдется чем ответить на санк-
ции. «Мы хорошо знаем слабые 
места Запада», — указала она.

Россия была и остается глав-
ным торговым партнером Та-
джикистана, а товарооборот 
между странами в прошлом 
году превысил один миллиард 
долларов, показав рост более 
чем на 45%. «Это позволило 
нам не только вернуться к до-
пандемийным показателям, но 
и превысить их», — также отме-
тила Матвиенко. Спикер Сов-
феда призвала чиновников уси-
лить контроль за тем, как ис-
полняются соглашения между 
регионами — чтобы те были не 
формальными, а наполненны-
ми конкретным содержанием. 
Среди перспективных направ-
лений регионального сотруд-
ничества она назвала сельское 
хозяйство, строительные тех-
нологии, цифровизацию госу-
правления, в том числе — парла-
ментской работы.

В ходе выступления Матви-
енко также обратила внимание 
на высокий уровень поддерж-
ки русского языка властями Та-
джикистана. Одним из пунктов 
в программе визита стало по-
сещение Президентского ли-
цея для одаренных детей, кото-
рый участвует в гуманитарном 
проекте «Российский учитель 
за рубежом». Сенаторы пооб-
щались с учителями и детьми, 
передали учебники и книги для 
библиотеки лицея.

Глава Совфеда напомнила, 
что к проекту присоединились 
10 стран. «У российских учи-
телей за рубежом важная мис-
сия — продолжать традиции 
дружбы между народами, вос-
питывать молодое поколение, 
которое будет поддерживать 
дружбу между государствами, 
традиции и общую историю», 
— отметила она. Также делега-
ция СФ осмотрела одну из пяти 
строящихся школ, в которых 
обучение будет проходить на 
русском языке. Помимо Ду-
шанбе учебные заведения воз-
водятся в Кулябе, Худжанде, 
Бохтаре и Турсунзаде, каждое 
рассчитано на более чем 1200 
человек. Матвиенко надеется, 
что школы откроют к 1 сентя-
бря 2022 года. •

СОТРУДНИЧЕСТВО Михаил Мишустин считает востребованной 
евразийскую интеграцию

Экономика на пятерых

Владимир Кузьмин, 
Нур-Султан 

Е
вразийский экономи-
ческий союз (ЕАЭС) 
успешно продвигает-
ся вперед, а его кон-
курентоспособные 
проекты доказыва-
ют востребованность 
организации, заявил 
премьер-министр Рос-

сии Михаил Мишустин.
В пятницу делегации России, 

Беларуси, Казахстана, Киргизии 
и Армении провели в Нур-Султа-
не расширенное заседание Евра-
зийского межправительствен-
ного совета. На правах хозяина 
тон встрече задал премьер-ми-
нистр Казахстана Алихан Смаи-
лов. Экономики стран ЕАЭС ак-
тивно восстанавливались в про-
шлом году и вышли на допан-
демический уровень, подчерк-
нул он. Рост ВВП союза составил 
4,5 процента. Теперь эксперты 
прогнозируют снижение тем-
па — в 2022 году он ожидается на 
уровне 3,1 процента. Год начал-
ся в непростых условиях, заявил 
глава правительства Казахста-
на: геополитическая напряжен-
ность и высокая инфляция оста-
ются серьезными вызовами для 
участников организации. «Но, 
как показывает практика, мы 
научились оперативно и слажен-

но реагировать на новую эконо-
мическую реальность», — счита-
ет Смаилов.

— Сегодняшняя встреча луч-
шее подтверждение тому, что 
при любых обстоятельствах 
мы вместе и сообща стремим-
ся укреплять сотрудничество по 
всем направлениям, несмотря 
на внешнее давление и попытки 
западных стран нас разобщить, 
— охарактеризовал премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин значе-
ние очередного межправсовета.

Союз успешно продвигается 
вперед, уверен он. Об этом гово-
рит хотя бы то, что за прошлый 
год достигнуты рекордные зна-
чения по основным социально-
экономическим показателям. 
Объем товарооборота, напри-
мер, увеличился на треть, экс-
порт союзной продукции — на 
42,5 процента. Эти и ряд других 
значений превышают допанде-
мийный 2019 год.

— Такие результаты стали воз-
можными благодаря слаженным 
действия всех интеграционных 
структур союза, и необходимо в 
дальнейшем находить оптималь-
ные эффективные решения для 
стимулирования роста эконо-
мик и, как я уже сказал, в конеч-
ном итоге — роста благосостоя-
ния наших народов, — сказал гла-
ва российского правительства.

Основной ориентир ЕАЭС 
— реализация стратегических 
направлений развития евразий-
ской экономической интегра-
ции до 2025 года. План действий, 
напомнил Мишустин, большой, 
включает свыше 200 меропри-
ятий, нацеленных на совершен-
ствование общего рынка и устра-
нения барьеров в торговле.

Одним из приоритетных 
направлений совместной дея-
тельности страны организации 
ранее определили промышлен-
ную кооперацию. В прошлом 

году за период с января по но-
ябрь объем промышленного 
производства в ЕАЭС вырос бо-
лее чем на пять процентов. «Сле-
дует наращивать сотрудниче-
ство за счет привлечения инве-
стиций в общие проекты, про-
движение товаров за рубеж, со-
здание евразийских цепочек до-
бавленной стоимости», — посове-
товал премьер-министр РФ.

Для борьбы с серым импор-
том и нелегальным оборотом то-
варов союз намерен ввести си-
стему прослеживаемости. Евра-
зийская экономическая комис-
сия предлагает с 1 июня начать 
«пилотный» проект с холодиль-
ным и морозильным оборудо-
ванием. «Если проект докажет 
востребованность, можно будет 
расширить его и на другие виды 
продукции, контролировать 
путь их движения от производи-
теля до конечного потребителя», 
— заявил Михаил Мишустин. Он 
напомнил также о подписанном 
в декабре прошлого года Согла-
шении о применении навигаци-
онных пломб — документ необхо-
димо быстрее ратифицировать 
во всех странах ЕАЭС.

Участники организации на-
мерены продолжать созда-
ние единого цифрового про-
странства. Уже существует сов-
местная унифицированная си-
стема поиска работы, запущено 

приложение «Путешествую без 
COVID-19». На основе «цифры» 
следует совершенствовать еди-
ную систему технического ре-
гулирования в рамках ЕАЭС, 
считает российский премьер. 
Принято свыше 50 технических 
регламентов по 85 процентам 
продукции на союзном рынке. 
«В наших интересах запустить 
электронные сервисы, которые 
позволят ускорить утверждение 
требований по новым товарам, 
выстроить еще более эффектив-
ный механизм контроля за их 
соблюдением, — подчеркнул Ми-
шустин. — В результате безопас-
ная и качественная продукция 
сможет быстрее попадать на об-
щий рынок, а значит скорее ста-
нет доступна гражданам».

Перспективным проектом 
считается «Евразийский агро-
экспресс». Его реализация обес-
печит быструю доставку желез-
нодорожным транспортом со-
юзной сельхозпродукции в ази-
атские и европейские государ-
ства. «Причем по конкурентным 
с морскими перевозками тари-
фам и скоростям», — обратил 
внимание председатель прави-
тельства России. Это, по его сло-
вам, подтверждает востребован-
ность Евразийского экономиче-
ского союза. •

Михаил Мишустин обсудил с колле-
гами по ЕАЭС развитие интеграции.

А К Ц Е Н Т

Бастрыкин поручил всем образователь-
ным учреждениям СК, в том числе 
кадетским корпусам, подготовиться 
для принятия на учебу детей из Донбасса

А К Ц Е Н Т

Страны «пятерки» продолжат развивать 
общий рынок, устранять барьеры 
для движения товаров, услуг, 
капиталов и рабочей силы

Спикер Совфеда 
уверена, 
что Москве 
найдется 
чем ответить 
на санкции

ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ 
ВМЕСТО ШТРАФА 
Административная нагрузка на малый бизнес бу-
дет снижена. Комитет Госдумы по государственно-
му строительству и законодательству рекомендовал 
к принятию в первом чтении соответствующие по-
правки в КоАП, подготовленные минэкономразви-
тия и Корпорацией МСП. Одна из предложенных мер 
— «предупреждение» вместо штрафа за впервые со-
вершенное правонарушение. Второе новшество — за-
щита малых предприятий и социально ориентиро-
ванных некоммерческих организаций (СОНКО) от 
непосильных штрафов: таким юрлицам будет назна-
чаться то же наказание, что и индивидуальным пред-
принимателям. Третье — запрет на одновременное 
привлечение к ответственности бизнеса и наемных 
работников: если предприниматель сделал все, что 
требует закон, чтобы не допустить правонарушения, 
то наказание в таких случаях несет сам работник. И 
четвертое — запрет на суммирование штрафов: если 
контроль обнаружит неоднократное нарушение од-
ной и той же статьи, для МСП и СОНКО будет назна-
чаться одна, но максимальная санкция.

Сокращение административной нагрузки — один 
из основных способов оказать малому бизнесу под-
держку. Когда началась пандемия, правительство вве-
ло мораторий на проведение проверок с 1 апреля по 
31 декабря 2020 года, который затем был продлен до 
конца 2021 года. Но маховик проверок не может ра-
ботать на холостом ходу, он должен кого-то затяги-
вать в свои жернова, так устроена система. И едва 
ли можно сказать, что в отношении малого и средне-
го бизнеса этот маховик сбавил обороты. По заказу 
Тинькофф Банка 
в марте 2021 года 
были опрошены 
более 7 тысяч ма-
лых предпринима-
телей. Аналогич-
ный опрос прохо-
дил и годом ранее, в 
феврале 2020 года. 
Так вот, за год чис-
ло проверок вырос-
ло: в 2020 году о 
проверках один раз 
в квартал заявили 
8 процентов пред-
принимателей, а в 
2021 году — уже 18 
процентов. Вырос-
ло и число ежегод-
ных проверок: в 2019—2020 годах о них говорили 17 
процентов предпринимателей, а в 2021 году — 35 про-
центов представителей малого бизнеса и 40 процен-
тов среднего. 

Несмотря ни на что, деловая активность малого 
и среднего бизнеса показала в 2021 году некоторый 
рост. Это выяснилось после опроса, проведенного в 
ходе совместного исследования экспертами «ОПО-
РЫ России», Промсвязьбанка и агентства Magram 
Market Research. Опрос проводился среди 1,8 тыс. 
компаний с фиксацией таких компонентов деловой 
активности, как продажи, кадры, инвестиции, финан-
совая доступность. В частности, с 9 до 6 процентов 
уменьшилась доля коммерческих предприятий, пла-
нирующих сокращать персонал, и на 2 процента уве-
личилось число компаний, намеренных расширять 
инвестиции. Дальнейшее восстановление бизнеса во 
многом будет связано с доступностью финансирова-
ния, считает глава «ОПОРЫ России» Александр Кали-
нин. «Малый бизнес, — говорит он, — столкнувшись с 
ростом цен, особенно на промышленные товары, ис-
пытывает острую потребность в оборотном капитале. 
Перед малыми предпринимателями встает вопрос, 
где брать деньги под разумные проценты. Естествен-
но, это будет сказываться на деловой активности». 
Вице-президент Промсвязьбанка Кирилл Тихонов по-
лагает, что в целом бизнес будет чувствовать себя до-
статочно уверенно. 

 Начиная с весны 2020 года и весь период «первой 
волны» государство оказывало поддержку малым и 
средним предпринимателям. Для них был запущен 
механизм пролонгации кредитов, в два раза — с 30 до 
15 процентов — уменьшен размер страховых взно-
сов, приостановлена блокировка счетов при наличии 
задолженностей по уплате налогов и сборов, сниже-
ны ставки налога на имущество, не инициировалась 
процедура банкротства за долги перед бюджетом. 
Эти меры оказали определенное влияние, отчасти по-
могли смягчить воздействие пандемии. Самым дей-
ственным инструментом здесь стало предоставление 
субъектам малого предпринимательства субсидий на 
выплату заработной платы. Однако поддержка дошла 
далеко не до всех. Общероссийский народный фронт 
(ОНФ) провел опрос малых предпринимателей. Чуть 
более половины (52 процента) опрошенных указали, 
что их организации относятся к перечню пострадав-
ших отраслей. Из них 78 процентов обращались или 
видели необходимость в обращении за получением 
субсидии. Оформить ее смогли только 54 процента 
(т.е. от общего числа опрошенных — около 25 процен-
тов). С банками картина была гораздо хуже: 51 про-
цент запрашивали или хотели бы запросить кредит 
для выплаты зарплат по ставке 0 процентов, 42 про-
цента — кредит по ставке 8,5 процента. Но 74 процен-
та получили отказ в оформлении льготного кредита 
по ставке 0 процентов и еще больше (87 процентов) — 
отказ в оформлении кредита под 8,5 процента.

 «В целом уровень доверия малого бизнеса к госу-
дарству, и без того не очень высокий, в ходе пандемии 
и сопряженных с ней испытаний для малых предпри-
нимателей как минимум не вырос, — говорит доктор 
экономических наук, научный руководитель депар-
тамента социологии НИУ ВШЭ Александр Чепуренко. 
— Самой распространенной, по моим наблюдениям, 
позицией в отношении государственной политики со 
стороны малых предпринимателей является такой 
тезис, который повстречался мне в одной из групп в 
соцсетях: «Не надо нас «поддерживать» — ограничьте 
административное давление и штрафы». •

Сокращение адми-
нистративной 
нагрузки — 
один из основных 
способов оказать 
малому бизнесу 
серьезную 
поддержку 

— Все колонки автора
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Кому помешали традиционные русские ценности

Ценности. Патриотизм. Развитие

В 
периоды исторических 
переломов, глобальных 
изменений условий чело-

веческого бытия, геополитиче-
ских конфликтов ценностное 
осмысление новых проблем не-
редко оказывается важнее соци-
ально-экономических подходов. 
Об этом еще в ХVIII веке писал 
И. Кант, размышляя о конфлик-
тах этики и цивилизационных 
процессов. В 60-е годы ХIХ сто-
летия понятие «ценность» ввел 
в философскую науку немецкий 
ученый Рудольф Герман Лотце. 
И вскоре само это понятие вы-
рвалось за пределы философ-
ских штудий, войдя в лексиче-
ский обиход не только предста-
вителей гуманитарного и есте-
ственного знания, но и государ-
ственных мужей, практикую-
щих политиков разного уровня.

«Не получится ли так, что 
«универсальная» революция 
земного шара, то есть глобали-
зация и глобальные стандарты 
вызовут в Японии начальные из-
менения идентичности японцев, 
утрату присущих им взглядов на 
государство и приверженность 
ему, слепое следование прин-
ципам западной цивилизации с 
ее «законом джунглей»? Не до-
бавят ли японцы к чертам своей 
идентичности богатство, силу и 
прочие символы личного про-
цветания?» Карибэ Ёсихито, ав-
тор основательного исследова-
ния «Традиционная японская 
идентичность: с древних вре-
мен до эпохи глобализации», 
высказывает ту же озабочен-
ность утратой культурного кода 
нации, что и его российские кол-
леги, которые вновь начали ак-
тивно заниматься этой пробле-
матикой в 2000-е годы.

Важно отметить, что пробле-
ма сохранения и бытования 
традиционных ценностей в по-
следней трети ХХ — первых де-
сятилетиях ХХI века становится 
актуальной для многих стран, 
ощутивших властное воздей-
ствие глобализации. И не толь-
ко на Востоке — в Китае, Индии, 
Японии, Корее, других стра-
нах азиатского континента, — 
но и на Западе, прежде всего во 
Франции, где сохранение и про-
движение национального языка 
и национальной культуры дав-
но стало важнейшим инстру-
ментом в борьбе за националь-

ные интересы. Эта проблема 
актуальна в Великобритании 
и США, где отстаивание тради-
ционных для этих стран ценно-
стей — прежде всего в социаль-
ной сфере — стало неотъемле-
мой частью внутриполитиче-
ской жизни, что особенно на-
глядно проявляется во время 
выборов всех уровней.

«Новый консерватизм» в 
США и Великобритании 1970-
х годов был реакцией на моло-
дежный бунт второй половины 
1960-х, когда «социокультур-
ная революция» покушалась 
на устои и ценности буржуаз-
ного общества. Смена обще-
ственных настроений привела 
к власти двух ярких политиче-
ских лидеров консервативного 
толка — Маргарет Тэтчер в Вели-
кобритании и Рональда Рейгана 
в США, которые в 80-е годы про-
шлого века олицетворяли по-
литиков, сумевших соединить 
неолиберализм в экономике и 
социокультурный традициона-
лизм, во многом опирающий-
ся на фундамент ценностей ХIХ 
столетия и религиозные устои.

Вовсе не случайно М. Тэтчер 
отстаивала укрепление тради-
ционной семьи, считая ее опо-
рой британской государствен-
ности, выступая против не-
традиционных сексуальных 
связей. В частности, 28-я ста-
тья Акта о местном самоуправ-
лении, принятого в 1988 году, 
была направлена против пропа-

ганды гомосексуализма, в том 
числе и в школах. И в ХХI веке 
защита традиционной семьи 
становится существенным эле-
ментом предвыборных дискус-
сий в Великобритании и США. 
Республиканские кандидаты в 
большинстве своем выступа-
ют против однополых браков, 
усыновления однополыми па-
рами детей и т.д. Мнение видно-
го республиканца Митта Ромни, 
высказанное им во время пред-
выборной кампании 2012 года, 
о том, что «брак является свя-
щенным союзом между мужчи-
ной и женщиной», разделяли де-
сятки миллионов американцев.

З а щ и т а  т р а д и ц и о н н ы х 
ценностей определяется преж-
де всего потребностью в сохра-
нении культурного кода нации, 
национальной идентичности, с 
которым связывают индивиду-
альный образ того или иного на-
рода, естественное стремление 
этносов обрести историческое 
бессмертие.

Обостренное внимание к за-
щите традиционных ценностей 
возникает во время модерни-
зационных переломов, когда 
необходимо уравновесить ско-
рость изменений в экономиче-
ской, технологической или со-
циокультурной реальности. В 
истории России это случалось 
не раз — достаточно вспомнить 
церковный раскол Русской 
Православной церкви середи-
ны ХVII века, реформы всего 

уклада российской жизни в эпо-
ху Петра I, отмену крепостно-
го права Александром II в 1861 
году и, наконец, эпоху револю-
ций начала ХХ столетия, завер-
шившихся Октябрьским пере-
воротом. Непрекращающийся 
диалог славянофилов и запад-
ников, истоки которого укоре-
нены в русской истории, в ХХ 
веке приобрел новые, порой 
глубоко драматические черты.

Из-за того, что советская го-
сударственность позициониро-
вала себя по преимуществу как 
модернистский проект, ориен-
тированный на созидание «но-
вого человека» и нового обще-
ства, декларировала в качестве 
одного из важнейших элемен-
тов идеологии «пролетарский 
интернационализм», тема тра-
диционных ценностей дол-
гое время считалась чуть ли не 
контрреволюционной. Только к 
середине 30-х годов — во многом 
из-за обострения международ-
ной обстановки — в идеологи-
ческий лексикон возвращают-
ся слова «патриот» и «патрио-
тизм», которые прежде счита-
ли принадлежащими белогвар-
дейцам. В это же время в вузы 
возвращают исторические фа-
культеты. Примеры националь-
ной истории и культуры исполь-
зуют в политических целях кон-
солидации советского обще-
ства. Примечательно, что в По-
становлении ЦК ВКП(б), посвя-
щенном исторической пробле-
матике, критикуют «непри-
знание прогрессивным фактом 
принятие христианства, непра-
вильное освещение роли Алек-
сандра Невского, отсутствие 
признания положительной 
роли Богдана Хмельницкого, 
преувеличение организованно-
сти крестьянских восстаний».

Великая Отечественная вой-
на с новой — поистине трагиче-
ской силой — заставила обра-
титься к героическим образам 
русской истории. Фигуры Алек-
сандра Невского, Кутузова, Су-
ворова расширяли границы 
прошлого, лишали его идеоло-
гической ограниченности. Но-
вое понимание традиционных 
ценностей для советского на-
рода складывалось именно во 
время Великой Отечественной 
войны. Но советская идеология 
в ее сталинском варианте взяла 
реванш в эпоху борьбы с космо-
политизмом, когда к существи-

тельному «патриотизм» ста-
ли прибавлять прилагательное 
«советский».

Глубинная общественная по-
требность сохранения традици-
онных ценностей обнаружива-
ет себя в СССР в 60-е годы про-
шлого века, когда в литературу 
пришли такие выдающиеся пи-
сатели, как Василий Белов, Фе-
дор Абрамов, Валентин Распу-
тин, Виктор Астафьев и другие 

представители так называемой 
деревенской прозы. Начало их 
активной деятельности совпа-
ло во времени с созданием Все-
российского общества охраны 
памятников истории и культу-
ры, во главе которого были Па-
вел Корин, Леонид Леонов, Петр 
Барановский и др. 

«Деревенщики» полемизи-
ровали не только с представи-
телями «городской литерату-
ры», но прежде всего с советской 
идеологией, отстаивая ценно-
сти русского крестьянства, за-
мордованного Советской вла-
стью. Именно «почвенники» в 
первую очередь не приняли тех 
перемен, которые начались в 
СССР в первой половине 80-х 
годов прошлого века. Ощущая 
себя главными хранителями 
традиционных ценностей, они 
резко выступали против новой 
экономической политики, про-
декларированной Б. Ельциным и 
Е. Гайдаром после самороспуска 
Советского Союза. Экономиче-
ский и политический неолибе-
рализм был для них неприемлем. 
В 1990-е годы с особой остротой 
возникает тема выработки не-
коей новой национальной идеи, 
способной объединить многона-
циональный российский народ. 
Но ее искусственное создание 
«сверху» не могло быть успеш-
ным. Для ее органического ро-
ждения всегда нужны годы, а то и 
десятилетия успешной социаль-
ной жизни. Но вопрос о нацио-
нальной российской идентично-
сти никуда не исчез.

Одним из первых россий-
ских духовных лидеров еще в 
самом начале нынешнего века 
на проблему традиционных 
ценностей обратил внимание 
Святейший Патриарх Кирилл, 
в ту пору митрополит Смолен-
ский и Калининградский, — не 
отрицая строительства либе-
ральной экономики и демо-
кратических государственных 
институтов, он полагал, что их 

надо уравновесить фундамен-
тальными для России ценностя-
ми в образовании, семейных от-
ношениях, общественной жиз-
ни, укреплением позиций РПЦ.

В защиту российских тради-
ционных ценностей начиная с 
2007 года не раз выступал прези-
дент Российской Федерации В.В. 
Путин, утверждая, что именно 
Россия в современном мире вы-
ступает как хранитель не только 
национальных, но и общеевро-
пейских ценностей. Выступая на 
открытии Евразийского женско-
го форума 14 октября 2021 года, 
он, в частности, сказал: «Без-
условно, при абсолютной необ-
ходимости обеспечения свобод 
каждого человека, в том числе 
и свободы самоидентификации, 
тем не менее все-таки я убежден, 
что традиционные семейные 
ценности — это важнейшая нрав-
ственная опора и залог успеш-
ного развития и в настоящем, и 
в будущем». Именно В.В. Путин 
предложил включить в новую 
редакцию Конституции РФ фор-
мулировку о том, что брак яв-
ляется «союзом между мужчи-
ной и женщиной». Тема сохране-
ния традиционных российских 
ценностей нашла свое место и в 
Обращении президента Россий-
ской Федерации к народу России 
24 февраля 2022 года.

В контексте стремительного 
развития неолиберальных тен-
денций в общественной жизни 
Запада российский неоконсер-
ватизм таким образом стал сво-
его рода депозитарием гумани-
стического наследия Европы в 
его религиозном и светском об-
личиях. Юридические новеллы 
о защите традиционных ценно-
стей вошли в ряд важнейших 
законодательных актов, начи-
ная с Основного Закона рос-
сийского государства. Именно 
поэтому вызывает сомнение 
необходимость нового законо-
дательного акта. Если потре-
буется, целесообразнее внести 
поправки в уже существующие 
законы — от Семейного кодек-
са до Основ законодательства о 
культуре. При этом важно пони-
мать, что традиционные ценно-
сти не должны становиться око-
вами живым процессам эконо-
мического, технологического 
и социокультурного развития. 
В динамично развивающемся 
обществе они выполняют роль 
своего рода стабилизатора, ба-
ланса, необходимого для труд-
но достижимой, но возможной 
гармонии. Нельзя забывать, что 
самые яркие новации — в искус-
стве, науке, социально-эконо-
мической практике — со време-
нем нередко становятся частью 
национальной традиции.  

ПРОВЕРКА СЛУХА Римаса Туминаса увольняют из Вильнюсского театра, 
но он остается в Вахтанговском

Фейки войны и мира

МУЗЕИ Михаил 
Пиотровский рассказал 
о планах Эрмитажа

Мосты, которые 
не сжечь

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Атланты держат небо на каменных руках вот уже 170 
лет. В этом году юбилей празднует Новый Эрмитаж, 
первый публичный художественный музей в России. 
Сегодня он входит в комплекс зданий Государственно-
го Эрмитажа, и круглую дату один из главных музеев 
мира отметит с большим размахом. 

Идея строительства специального здания для худо-
жественных коллекций принадлежит Николаю I, кото-
рый сильно загорелся ею во время поездки в Германию. 
Проект заказали известному баварскому архитекто-
ру Лео фон Кленце, автору Глиптотеки и Пинакотеки 
в Мюнхене — они 
особенно понрави-
лись российскому 
императору. А осу-
ществлять его пору-
чили Строительной 
комиссии Зимне-
го дворца во главе 
с Василием Ста-
совым.

Ее членам мы, 
кстати, обязаны 
тем, что Зимний 
дворец дошел до нас 
почти в первоздан-
ном великолепии — Кленце предлагал снести екатери-
нинский Большой Эрмитаж и корпус Лоджий Рафаэля, 
который в результате вошел в структуру Нового Эрми-
тажа. Музей был открыт для публики в феврале 1852 
года.

Выставки в честь юбилея посвятят главным темам 
2022 года, рассказал директор Государственного Эр-
митажа Михаил Пиотровский.

— Этот год объявлен Годом народного искусства и 
нематериального культурного наследия народов Рос-
сии, мы также отмечаем 1100-летие принятия ислама 
Волжской Булгарией и празднуем 350-летие Петра Ве-
ликого, — напомнил Пиотровский. — Уже открыты пер-
вые залы Петровской галереи, а в Арапском зале мы 
планируем каждый год менять экспозицию, связан-
ную с деятельностью Петра.

Первыми планируется показать вещи, связанные 
с периодом установления отношений между Росси-
ей и Китаем, дипломатически дары, затем скульпту-
ры и книги петровского периода, а в Реставрационно-
хранительском центре Государственного Эрмитажа 
«Старая деревня» представят выставку костюмов пет-
ровской эпохи.

В коллекции музея имеется около 300 предметов 
одежды для разных целей, которые носил лично пер-
вый российский император — от душегреи-безрукавки 
до мундира по форме Лейб-гвардии Преображенско-
го полка, в который он был одет во время Полтавско-
го сражения. Реставраторы сохранили на ткани следы 
пуль.

В этом году планируется ввести в строй Инженер-
но-лабораторный корпус РХК, сейчас завершается его 
оснащение. Новые площади будут также использованы 
для так называемого открытого хранения: здесь пред-
ставят скульптуры, снятые с фасадов Нового Эрмита-
жа (для сохранности они заменены на копии. — Прим. 
ред.) и экспонаты античного отдела.

— Это будет очень интересная выставка, кото-
рая расскажет о том, в чем отличие между копиями 
и подделками, о коллекционерах и истории антич-
ной скульптуры в целом, — отметил Михаил Пио-
тровский.

Предметы, которые обычно хранятся в фондах му-
зея и публике недоступны, сегодня можно увидеть и в 
главном здании Эрмитажа на Дворцовой площади.

Для этого в прошлом году были открыты две Запас-
ные галереи. Западная представляет образцы западно-
европейской живописи XVII—XVIII веков, Восточная 
— фрески Средней Азии, в том числе и знаменитые рос-
писи Пенджикента. Эти экспонаты — как дополнение 
к основной экспозиции, «важный способ интеллекту-
ального тренинга, интересный тем, кто хорошо знаком 
с основной коллекцией».

В течение года Эрмитаж отметит еще несколько 
значимых для специалистов и любопытных для публи-
ки дат. Выставку «Египтомания» посвятят 200-летию 
расшифровки Шампольоном иероглифов Древнего 
Египта, 285 лет с момента прибытия барона Мюнхгау-
зена в Россию — да-да, того самого, давшего свое имя 
литературному персонажу — тоже почтят отдельной 
выставкой.

Как и 20-летие с момента выхода знаменитого филь-
ма Александра Сокурова «Русский ковчег», который 
Михаил Пиотровский назвал важным событием в ис-
тории Эрмитажа.

Также планируется все-таки привезти в Петербург 
работы британского скульптора Марка Куинна — вы-
ставка неоднократно переносилась из-за пандемии. 
Совместно с музеями Италии готовится экспозиция, 
посвященная Перуджино.

Также запланированы Дни Эрмитажа в разных го-
родах России и мира, в том числе в Амстердаме, Дубае, 
Вильнюсе, Риме. 

Однако общая ситуация пока не позволяет одно-
значно заявить, что международные проекты осуще-
ствятся в полном объеме. Возможно, частично они 
перейдут в виртуальный формат, но культурные связи, 
музеи — «это мосты, которые должны взрываться по-
следними».

— Пока ничего в наших планах не меняем. Но мы все 
время приспосабливаемся, все время живем в очень 
непростой обстановке: пандемия, сложные политиче-
ские взаимоотношения между странами. Например, 
с Соединенными Штатами у нас уже много лет нет вы-
ставочных проектов, потому что там нет гарантий, 
— отметил директор Государственного Эрмитажа. — 
Самое главное — не то, как осуществить тот или иной 
проект, а чтобы культурные события шли. Культурные 
связи не должны прерываться.  

Инга Бугулова 

Р
имас Туминас ушел с 
поста художественно-
го руководителя Виль-
нюсского малого теат-
ра — созданное им са-
мим детище пришлось 
покинуть по просьбе 
«сверху», а конкрет-
но — министра культу-

ры Литвы Симонаса Кайриса. 
Ряд СМИ, правда, не разобрав-
шись, сообщили, что именитый 
режиссер уволился из Театра 
им. Вахтангова. Возможно, ко-
му-то хотелось бы, чтобы Туми-
нас сделал именно такой выбор, 

но на деле все иначе. В Вахтан-
говском призывают не верить 
громким фейкам.

Чуть более суток назад в 
Facebook Симонаса Кайриса по-
явилось такое сообщение: «Ди-
ректору Вильнюсского малого 
театра сообщили, что завтра я 
жду четкого увольнения худо-
жественного руководителя Ри-
маса Туминаса, или свое заяв-
ление об уходе пусть кладет мне 
на стол сам директор». 

Создатель Вильнюсского ма-
лого театра и художественный 
руководитель Театра им. Вах-
тангова на такой резкий вы-
пад ответил весьма спокойно и 
сдержанно — позицию Литвы он 
понимает, не обижается, а заяв-

ление им было подано еще в пер-
вых числах февраля. Тем самым 
дав понять — мешать культуру с 
политикой он по-прежнему не 
собирается.

О каких-либо изменениях в 
московском театре речи вооб-
ще не идет. Ситуацию «Россий-
ской газете» прояснил дирек-
тор Вахтанговского театра Ки-
рилл Крок: 

— Министр культуры Литвы 
потребовал от директора Виль-
нюсского театра уволить Рима-
са Туминаса лишь за то, что он 
работает в России. Римас Вла-
димирович прокомментировал 
эту ситуацию, сказав, что все 

понимает, если министр культу-
ры Литвы так считает, пусть так 
и будет.

Недобросовестные СМИ, не 
потрудившись проверить ин-
формацию, почему-то решили, 
что он уходит из Вахтанговско-
го, и стали об этом кричать — 
это не так. Римас Туминас как 
был художественным руково-
дителем Театра им. Вахтанго-
ва, так и остается. Не верьте 
фейкам.

Он также напомнил о том, 
что совсем недавно в устав Теат-
ра им. Вахтангова были внесены 
изменения — у Римаса Туминаса 
сохраняется договор с учрежде-
нием, но теперь он освобожда-
ется от ряда административных 

задач и может сосредоточиться 
на творчестве. Это была его лич-
ная просьба. 

В министерстве культуры, 
напомним, заверили, что на 
дальнейшую работу коллекти-
ва эти изменения не повлия-
ют: «Театр им. Евгения Вахтан-
гова — одно из тех учреждений, 
где сложился крепкий тандем 
директора и художественного 
руководителя. Римас Туминас 
был и остается на своей долж-
ности». 

Римас Туминас основал 
Малый драматический театр 
Вильнюса в 1990 году. До по-
следнего времени он был его 
художественным руководи-
телем. В Вахтанговском теат-
ре на этой должности он с 2007 
года. Сейчас там с аншлагами 
идет его недавняя громкая пре-
мьера «Война и мир» по эпопее 
Толстого, а в Венеции режис-
сер только-только поставил 
«Привидения» Ибсена. В этом 
году мастеру исполнилось 70 
лет, на днях указом президен-
та он был награжден орденом 
«За заслуги в культуре и искус-
стве».

ДОСЛОВНО

Из интервью Римаса Туминаса 

«Российской газете»:

— Вы спрашиваете, смогут ли ино-

странцы понять все в моем спекта-

кле «Война и мир». Знаете, тема 

войны и тема мира не то что нам 

близки — они живут с нами и в нас. 

Человечество все время мечтает о 

мире. Но мы вечно находимся в 

состоянии войны. Эта война шла 

веками и продолжается сейчас. 

Даже когда без пушек, она не ме-

нее страшная.

Подготовила 
Наталья Лебедева

Михаил Пиотровский приглашает всех в Эрмитаж. В этом году 
музею будет чем удивить посетителей.

Неважно — «белый» ты или «красный», человеческие ценности одни для всех.

А К Ц Е Н Т

Министр культуры Литвы потребовал 
от директора Вильнюсского театра 
 уволить Римаса Туминаса лишь за то, 
что он работает в России

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

А К Ц Е Н Т

Защита традиционных ценностей опре-
деляется прежде всего потребностью 
в сохранении культурного кода нации
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Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Пока ничего 
в наших планах 
не меняем. 
Культур ные связи 
не должны
прерываться

Римас Туминас отнесся к увольнению философски: раз министр культуры Литвы так считает, то пусть так и будет.
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ЛЫЖНЫЙ СПОРТ В Лахти 
стартует первый после 
Олимпиады этап 
Кубка мира

Побегут 
за Глобусом

Михаил Щербань

Сегодня в финском Лахти стартует первый после за-
вершения Олимпиады в Пекине этап Кубка мира по 
лыжному спорту. 

Скорей всего именно в Лахти станет известна судь-
ба Больших хрустальных глобусов, которые вручаются 
победителям Кубка мира.  

В программе финского этапа мужской и женский 
спринт свободным стилем, а также классические раз-
делки на 10 и 15 километров. Напомним, что у женщин 
в общем зачете и с солидным отрывом от соперниц ли-
дирует наша Наталья Непряева, а герой Пекина Алек-
сандр Большунов идет вторым за норвежцем Йоханне-
сом Клебо. При этом Сан Санычу вполне по силам оты-
грать недостающие баллы и составить норвежцу кон-
куренцию в борьбе за трофей. Стоит сказать, что веду-
щие мировые сборные не планируют отдыхать после 
Игр-2022 и собираются в Лахти сильнейшими состава-
ми: норвежцы анонсировали участие Йоханнеса Кле-
бо и Терезы Йохауг, шведы — Фриды Карлссон и Эббы 
Андерссон. В составе российской команды болельщи-
ки смогут увидеть Александра Большунова, Наталью 
Непряеву, Дениса Спицова, Александра Терентьева, 
Алексея Червоткина и Марию Истомину.

Что касается расписания этапа, то сегодня, в суббо-
ту, 26 февраля, спортсмены пробегут спринт свобод-
ным стилем. 27-го числа женщин ждет десятикиломет-
ровая дистанция классическим стилем с раздельного 
старта, а мужчины побегут 15 километров. Трансля-
ции можно увидеть на канале «Матч ТВ».  

БАСКЕТБОЛ Краснодарец 
Емченко набрал первые 
очки в сборной и открыл 
свой секрет игры в защите

Руки размахнул

Илья Трисвятский

Одним из лучших в победном матче россиян с Нидер-
ландами (80:69) в рамках отбора на  ЧМ-2023 стал за-
щитник краснодарского «Локо» Владислав Емченко. 
Он набрал 14 очков. После игры Емченко ответил на 
вопросы корреспондента «РГ».

Почему первая половина прошла на равных с гостями?
ВЛАДИСЛАВ ЕМЧЕНКО: Матч складывался непросто. Вооб-
ще итоговый счет не отражает хода игры. В первой по-
ловине мы не играли в тот баскетбол, который должны 
показывать. Нервы, эмоции, отсюда и ошибки. Слиш-
ком много потерь мяча допустили, это ой как мешает в 
организации атак. Да и в защите явно недорабатывали. 

За счет чего произошел перелом в игре?
ВЛАДИСЛАВ ЕМЧЕНКО: В перерыве тренер сказал: дорожите 
мячом, но не бойтесь брать на себя ответственность. 
После этих слов Зорана Лукича все сработало. Вышли  
более раскрепощенными, успокоились. Начали луч-
ше двигать мяч, атаковали организованней. Получили 
перевес по счету, добавилось уверенности в своих си-
лах. Дальше спокойно довели игру до победы. 

Нам забили лишь 69 очков. В обороне ключ к победе? 
ВЛАДИСЛАВ ЕМЧЕНКО: Тренерский штаб изначально уделя-
ет особое внимание защите. Мне такое по душе. Конеч-
но, нравится бросать по кольцу, набирать очки, но не 
меньше люблю биться за перехват, давить на соперни-
ка. Есть фирменный козырь в обороне, природа дала 
мне большой размах рук. Я терпеливый, внимательно 
«читаю» оппонента, готовлюсь к тому, куда он поведет 
мяч, охочусь за перехватом и отбором. С Нидерланда-
ми снова получилось.

В составе много молодежи. Откуда уверенность?
ВЛАДИСЛАВ ЕМЧЕНКО: За счет командной атмосферы. Все 
идет от тренера. Зоран доверяет нам. Мы понимаем, 
для чего собрались в сборной. А старожилы, те, кто тре-
нера знает получше, подсказывают, помогают нам.

Вы набрали первые  очки в сборной. Отметили уже?
ВЛАДИСЛАВ ЕМЧЕНКО: Лукич поздравил всю команду, ведь 
каждый внес вклад в общий успех. А вот ребята мою 
статистику без внимания не оставили. Сказали: надо 
проставиться.  Сделаю это с удовольствием!  

СОБЫТИЕ Чешский теннисист Иржи Веселы помог россиянину Даниилу Медведеву 
стать первой ракеткой мира

Веселы с Медведевым
Анна Козина

Р
оссиянин Даниил Медве-
дев официально займет 
первую строчку рейтинга 

Ассоциации теннисистов-про-
фессионалов (ATP) в понедель-
ник, 28 февраля. Но поздрав-
ления принимает уже сейчас. 
В частности, от серба Новака 
Джоковича, удерживавшего ли-
дерство на протяжении 361 не-
дели, что является рекордом, и 
сдавшего свой пост.

Подсчеты гипотетических 
и реальных шансов Медведева 
возглавить рейтинг идут уже 
довольно давно. Как же это в 
итоге стало возможным? Дани-
ил и Новак участвовали в па-
раллельных турнирах ATP-500 
в Акапулько и Дубае и вели за-
очную борьбу за звание первой 
ракетки мира. Расклады были 
такими: тот теннисист, кото-
рый пройдет хотя бы на круг 
дальше оппонента, станет но-
мером один. Если же оба пока-
жут одинаковый результат, то 
преимущество будет на стороне 
Медведева. 

И вот все решилось в чет-
вертьфинале. Джокович неожи-
данно уступил 123-й ракетке 
мира, чешскому квалифайеру 
Иржи Веселы в двух сетах (4:6, 
6:7 (4:7). Таким образом, серб 
не сумел защитить очки, заво-
еванные в Дубае в 2020 году. В 
лайф-рейтинге у Джоковича вы-
светилось 8465 баллов. А в об-
новленной версии у Медведе-
ва будет как минимум 8525. Та-
ким образом, российский игрок 

впервые с 2001 года станет лиде-
ром мирового тенниса в одиноч-
ном разряде. Есть и еще одно до-
стижение, выходящее за рамки 
национального. Даниил будет 
первым игроком не из «Большой 
четверки» (Роджер Федерер, Ра-
фаэль Надаль, Новак Джоко-
вич и Энди Маррей), кому уда-
лось возглавить рейтинг АТР с 1 
февраля 2004-го. 

Но пока Медведев еще про-
должает борьбу за титул в 
Акапулько. В четвертьфинале 
Медведев обыграл представи-
теля Японии Йосихито Нисио-
ку со счетом 6:2, 6:3. И на корт 
он выходил, зная о своем новом 
статусе. 

— Нелегко настраиваться на 
матч, когда получаешь такие 
новости в течение дня, — приво-
дит слова Медведева официаль-
ный сайт ATP. — Первой целью 
для меня было победить, пото-
му что я здесь для того, чтобы 
стараться выигрывать в каждом 
матче, в котором играю. Но это 
определенно отличная новость. 

А какая будет еще лучше? 
Определенно взять реванш у 

испанца Рафаэля Надаля за не-
давнее поражение в финале 
Australian Open, где Даниил вел 
2:0 по сетам. Такая возможность 
представится в полуфинале в 
Акапулько. В своем матче 1/4 фи-
нала Рафа обыграл американца 
Томми Пола. Так что нас ждет за-
хватывающее противостояние. 

— Играть против Надаля, это 
всегда особое удовольствие, — 

говорил Медведев, когда его со-
перник не был еще точно изве-
стен. — Я должен учиться у луч-
ших, то есть у Рафаэля, Родже-
ра, Новака, Энди. Всегда, когда 
они проигрывали в тяжелом 
матче, они пытались взять ре-
ванш. Иногда им это удавалось, 
иногда нет. Это то, что я собира-
юсь попытаться сделать, если 
выйду на Рафу.

Когда полуфинальная пара 
определилась, Надаль сразу от-
метил, что его ждет непростое 
испытание: «Все знают, сколь 
сложным был финал в Австра-
лии. В Акапулько будет еще 
одна битва. Он хорош и уверен в 
своих силах. Но и я постараюсь 
сыграть на высшем уровне».  

ПРЕМЬЕР-ЛИГА Большой футбол возвращается в Россию

Февраль становится теплее

Артур Нанян 

С
егодня четырьмя 
матчами возобнов-
ляется российская 
Премьер-лига. Наш 
чемпионат, наконец, 
выходит из отпус-
ка. И в первый же 
день после рестар-
та сезона нас ждет 

грандиозное противостояние — 
«Спартака» с ЦСКА. 

Залезем в дерби 
Когда в расписании тура зна-

чится главное дерби страны, все 
остальные игры автоматиче-
ски уходят на второй план. По 
традиции, перед очередной ду-
элью «Спартака» с ЦСКА мож-
но отыскать кучу интриг, каж-
дая из которых представляет 
большой интерес. 

К примеру, для нового на-
ставника «красно-белых» Па-
оло Ваноли сегодняшний матч 
— первый в официальных тур-
нирах в новом клубе. Что собой 
представляет этот специалист — 
загадка не только для нас, рос-
сийских любителей футбола, 
но даже для итальянских жур-
налистов. При этом времени 
на раскачку у Ваноли не будет: 

впереди не только борьба в на-
циональном первенстве, но и 
плей-офф Лиги Европы с Куб-
ком России. 

Понятно, что по одному мат-
чу, даже с ЦСКА, делать далеко 
идущих выводов не стоит, одна-
ко от субботнего дерби зависит 
очень многое: в случае пораже-
ния «Спартака» наверняка сно-
ва встанет вопрос, зачем «крас-
но-белые» приглашали специ-
алиста, не работавшего ранее 
самостоятельно на взрослом 
уровне, а если спартаковцы вы-
играют — надо полагать, разго-
воры будут совсем другими. 

В любом случае до конца се-
зона у команды Ваноли проход-
ных матчей не будет ни в одном 
из турниров. То же самое мож-
но сказать о ЦСКА, который се-
рьезно усилился в зимнее меж-
сезонье и по-прежнему рассчи-
тывает догнать лидеров чемпи-
оната  — «Зенит» и «Динамо».

Тедеско против своих 
Московский «Спартак» 

узнал соперника по 1/8 финала 
Лиги Европы. Им стал один из 
лидеров немецкой Бундеслиги 
«Лейпциг». Первый матч прой-
дет 10 марта, ответный — спустя 
неделю.

«Красно-белым» предсто-
ит битва с командой, главным 
тренером которой относитель-
но недавно стал экс-наставник 
столичного клуба Доменико Те-
деско.  После ухода из «Спарта-
ка» прошлым летом Доменико 
недолго оставался без работы: 
в декабре он возглавил «Лейп-
циг» и поднял «быков» с 11-го 
места в чемпионате Германии 
на четвертое, плюс вышел в сле-
дующий раунд Лиги Европы. 

Остальные пары 1/8 финала 
выглядят следующим образом: 
«Рейнджерс» (Шотландия) — 
«Црвена Звезда» (Сербия), 
«Брага» (Португалия) — «Мона-
ко» (Франция), «Порту» (Пор-
тугалия) — «Лион» (Франция), 
«Аталанта» (Италия) — «Байер» 
(Германия), «Барселона» (Испа-
ния) — «Галатасарай» (Турция), 
«Севилья» (Испания) — «Вест 
Хэм» (Англия), «Бетис» (Испа-
ния) — «Айнтрахт» (Германия).  

Обновленному «Спартаку» предстоит борьба не только в чемпионате страны, но и в еврокубках. 

А К Ц Е Н Т

В первый же день после рестарта сезона 
нас ждет суперматч «Спартак» — ЦСКА

А К Ц Е Н Т

Даниил Медведев — третий россиянин 
на вершине рейтинга ATP после 
Евгения Кафельникова в 1999 году 
и Марата Сафина в 2001-м

Владислав Емченко умеет сыграть эффектно и с пользой.
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Прямая речь

Александр Большунов, 
трехкратный чемпион Игр-2022 в Пекине:
— Сейчас для меня новые старты и новые вызовы. Начина-

ется новый цикл подготовки к новым достижениям и следу-

ющей Олимпиаде. Все, что было, — это уже прошло. Меня 

много спрашивали — собираюсь ли я отдыхать. Отвечу пря-

мо — некогда. Этап Кубка мира важный старт, и я настраива-

юсь на него со всей серьезностью. У меня есть силы и ам-

биции, которые постараюсь реализовать в Лахти.

Следим за ситуацией 
Накануне состоялось экстренное заседание исполкома УЕФА, по ито-

гам которого организация приняла ряд странных решений. Первое из 

них — перенос финала Лиги чемпионов сезона 2021/22, который прой-

дет 28 мая, из Санкт-Петербурга в Париж. Очевидно, что мотивы такого 

решения — политические. А ведь одним из лозунгов УЕФА является де-

виз «спорт вне политики». 

— Мы считаем, что решение о переносе места проведения финала Лиги 

чемпионов продиктовано политическими причинами. РФС всегда при-

держивается принципа «спорт вне политики» и, таким образом, не мо-

жет поддержать это решение, — приводит слова президента РФС Алек-

сандра Дюкова официальный сайт организации.

Еще одно решение УЕФА — сборные России и Украины, а также фут-

больные клубы из этих стран будут проводить домашние матчи в турни-

рах под эгидой УЕФА на нейтральных стадионах. Напомним, что 24 мар-

та команде Валерия Карпина предстоит сыграть против Польши в сты-

ковой встрече чемпионата мира-2022. Но этот поединок проходит под 

эгидой ФИФА, которая своего слова еще не сказала. 

— РФС также не поддерживает решение о переносе любых матчей с 

участием российских команд на нейтральную территорию как наруша-

ющее спортивный принцип и ущемляющее интерес игроков, тренеров 

и болельщиков. Мы всегда готовы предоставить все необходимые га-

рантии для проведения на территории России международных фут-

больных матчей — с высоким уровнем организации и безопасности, — 

подытожил Дюков. 

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД В ПРЕМЬЕР-ЛИГЕ

И В Н П М О
1. «Зенит» 18 11 5 2 44-20 38

2. «Динамо» 18 11 3 4 33-20 36

3. «Сочи» 18 10 1 7 30-21 31

4. ЦСКА 18 9 3 6 21-16 30

5. «Краснодар» 18 8 5 5 29-18 29

6. «Локомотив» 18 7 7 4 24-19 28

7. «Ахмат» 18 9 0 9 24-24 27

8. «Кр. Советов» 18 8 3 7 22-18 27

9. «Спартак» 18 6 5 7 20-26 23

10. «Рубин» 18 6 4 8 23-27 22

11. «Урал» 18 4 7 7 12-18 19

12. «Арсенал» 18 5 4 9 21-35 19

13. «Нижний Новгород» 18 5 4 9 18-30 19

14. «Ростов» 18 4 6 8 30-35 18

15. «Уфа» 18 3 7 8 17-26 16

16. «Химки» 18 2 8 8 16-31 14

Даниил Медведев: Пока рано говорить о начале новой эпохи, но это значимый момент для меня и моей команды.

Статистика

Кто из россиян возглавлял мировой рейтинг
Евгений Кафельников: был на вершине шесть не-

дель — с 3.05 по 13.06.1999 года. 

Марат Сафин: трижды поднимался на первую 

строчку и в общей сложности провел в ранге первой 

ракетки мира девять недель — с 20.11 по 3.12.2000, с 

29.01 по 25.02.2001 и с 2.04 по 22.04.2001. 

Мария Шарапова: с перерывами возглавляла 

рейтинг 21 неделю — с 22.08 по 28.08.2005, с 12.09 

по 23.10.2005, с 29.01 по 18.03.2007, с 19.05 по 

8.06.2008, с 11.06 по 8.07.2012.

Динара Сафина: не выиграв ни одного турнира 

«Большого шлема» (в отличие от соотечественников 

в этом списке), была первой дважды и даже устано-

вила российский рекорд непрерывного нахождения 

на вершине рейтинга (25 недель) — с 20.04 по 

11.10.2009, с 26.10 по 01.11.2009. 
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